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“Posso assegurar a vocês que nunca houve uma enchente como essa”, disse o Ministro-Chefe da Secretaria de Comunicação da Presidência da República, Paulo Pimenta

“Maior catástrofe meteorológica 
da história do RS”, diz ministro

Bolsonaro é 
recebido por 
multidão em 
Manaus

Ministério
aprova 
operação de 
crédito

EMBAIXADA ATACADA PROSAI PARINTINS

ÚLTIMAS 2 CIDADES 4

BRASIL 10 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

Protestos 
universitários 
estão 
acontecendo ao 
redor do mundo

PRÓ-PALESTINA

As tecnologias que 
dominaram o debate 
na Agroshow

Por que a cultura pop 
é obcecada pelo 
escritor JG Ballard

IA, ROBÓTICA E CONECTIVIDADE MET GALA 2024

ECONOMIA 9 CULTURA 13MUNDO 11

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

Divulgação



   Manaus, sábado e domingo, 4 e 5 de maio de 20242

Últimas
redacao@vanguardadonorte.com.br |Da redação

Apoiadores recep-
cionam ex-presi-
dente

O ex-pres iden te 
Jair Bolsonaro 
(PL) foi recebido 
por apoiadores 

na manhã desta sexta-
-feira (3), no aeroporto 
Eduardo Gomes, sob gri-
tos, aplausos e uma mul-
tidão de pessoas vestidas 
de verde e amarelo. O 
político terá dois dias de 
agenda na cidade.

Simpatizantes tentaram 
tocar no líder da direita, 
apertar a mão ou simples-
mente ficar perto dele. 
Bolsonaro lançará o pré-
-candidato Alberto Neto 
a prefeito, participará o 
evento do PL Mulher e ain-
da de reuniões do partido.

Ele também passa por 
vários pontos da cidade 
em carreata.

“Desejo a ele boa sor-
te e digo a vocês todos, 
manauaras, é uma grande 
opção, uma pessoa que 
realmente desponta como 
novo sangue na política 
desse município”, disse, ao 
falar sobre Alberto Neto.

Não pode pedir voto
A Resolução do Tribunal 

Superior Eleitoral (TSE) n.º 
23.610/2019 sofreu diver-
sas alterações este ano, 
com o intuito de deixar 
mais claras. Apesar do 
apoio a Alberto Neto, Bol-
sonaro não poderá pedir 
voto para seu candidato.

Bolsonaro é recebido por 
multidão em Manaus

Divulgação

Ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) foi recebido por apoiadores

Segundo a norma, a 
propaganda eleitoral na 
internet será permitida a 
partir do dia 16 de agosto, 

partidárias, ou ainda se 
ou divulgar fatos sabida-
mente inverídicos.

A norma permite a pro-

sendo livre a manifestação 
de pensamento por meio 
da web. Contudo, poderá 
ser objeto de limitação 

se ofender a honra ou 
a imagem de candidatas 
e candidatos, partidos, 
coligações ou federações 

paganda eleitoral em blogs 
ou páginas na internet ou 
redes sociais das candidatas 
e dos candidatos, de parti-
dos políticos, de coligações 
ou de federações, desde 
que seus endereços sejam 
informados à Justiça Eleito-
ral e hospedados, direta ou 
indiretamente, em prove-
dor estabelecido no Brasil.

A propaganda eleitoral 
também pode ser realiza-
da por sites de mensagens 
instantâneas e aplicações 
de internet assemelhadas, 
cujo conteúdo seja gerado 
ou editado por candida-
tas, candidatos, partidos, 
federações ou coligações, 
desde que não contra-
tem disparos em massa 
de conteúdo.

E atenção: é vedada a 
pessoa natural a contrata-
ção de impulsionamento 
e de disparo em massa 
de conteúdo, bem como 
a remuneração, a mone-
tização ou a concessão 
de outra vantagem eco-
nômica como retribuição 
à pessoa titular do canal 
ou perfil, paga pelos be-
neficiários da propaganda 
ou por terceiros.

Papa Francisco recebe ministro de Minas e Energia no Vaticano

Alexandre Silveira e pontífice discutiram 
“transição energética justa e inclusiva” du-
rante audiência na sexta-feira (3)

O Papa Francisco recebeu na 
sexta-feira (3), no Vaticano, o mi-
nistro brasileiro de Minas e Energia, 
Alexandre Silveira. O integrante 
do gabinete de Lula apresentou 
ao pontífice as últimas iniciativas 
implementadas no Brasil e planos 
para uma “transição energética 
justa e inclusiva”, segundo a im-
prensa oficial da Santa Sé. As po-
líticas públicas serão apresentadas 
na COP30 em Belém e na cúpula 
do G20.

Segundo o ministro, “são políti-
cas que têm garantido ao país a 
liderança da transição energética 
global tanto no setor elétrico como 
no de biocombustível, fundamen-
tais para reduzir a emissão de 
gás carbônico”, ainda conforme a 
imprensa oficial do Vaticano.

Silveira ainda apresentou ao Papa 

“TRANSIÇÃO ENERGÉTICA JUSTA E INCLUSIVA”

o programa nacional “Luz para to-
dos”, que busca estabelecer ener-
gia elétrica para populações rurais 
em lugares remotos e em partes da 
Amazônia. A expectativa do gover-
no é atender 500 mil famílias até 
o fim de 2026. O chefe da Igreja 
Católica demonstrou “entusiasmo” 
com a ideia.

O ministro, natural de Minas 
Gerais, presenteou Francisco com 
camisetas, uma do Atlético Mineiro 
e outra da “Aliança Global contra a 
Fome e a Pobreza”, além de um café 
mineiro e uma obra de Aleijadinho, 
que retrata igrejas de Ouro Preto.

Além de Silveira, a delegação 
do Brasil durante a visita ao Papa 
contou com o ex-prefeito de São 
Paulo, Gilberto Kassab, e o embai-
xador brasileiro para a Santa Sé, 
Everton Vieira Vargas.
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Violeta Branca
Morre Violeta Branca. A 

cultura amazonense perde 
sua poetisa de primeira li-
nhagem. Perco uma amiga. 
Aos 88 anos de idade, no 
dia sete de outubro, radi-
cada há muito no Rio de 
Janeiro, veio a falecer da 
doença cardíaca que há 
poucos meses a obrigara a 
colocar uma marca-passo. 
Este, mostrou-se inútil para 
seu grave mal.

Falo agora sobre Violeta, 
ou Violetíssima, no surpe-
lativo, como gostava de 
chamá-la. Destacou-se no 
cenário literário regional 
desde a primeira metade 
do século (1938), com o lan-
çamento de seu livro de po-
esias “RITMOS DE INQUIE-
TA ALEGRIA” alcançando 
ápice da notoriedade com 
o ineditismo de seu teor 
vanguardista, que a levou 
a ocupar a cadeira n° 5 da 
Academia Amazonense de 
Letras com apenas 19 anos 
de idade. Foi a primeira 
mulher no pais a integrar 
uma Academia de Letras, 
coisa impensável no início 
do século. Foi pioneira.

Eu a conheci em 1986 
quando fui coordenadora 
da Antologia Poética das 
Cidades Brasileiras (Edito-
ra Shogun Arte -Rio de 
janeiro), e a convidei para 
participar da referida an-

tologia. Impressionou-me 
de imediato sua modéstia, 
quando assegurou ser pe-
queno o seu “curriculum”, 
esquecendo que a análise 
do valor de uma pessoa 
encontra-se na qualidade 
de seus feitos e não na 
quantidade destes. Desde 
então passamos a manter 
correspondência, e quan-
do o glaucoma atingiu-lhe 
a visão, deixando-a quase 
sem luz, o telefone veio a 
suprir a ausência das cartas.

Neste artigo quero ape-
nas mostrar aos demais, 
principalmente aos jovens, 
uma Violeta vibrante, pal-
pável, presente na vida dos 
que amam a poesia. Neste 
escrito, quero falar de al-
guém que fez história. E 
que vive. Em sua superla-
tiva poesia “Em Contraste” 
afirmava: “Nasci para as as-
censões, / para a glória das 
alturas / tenho o destino 
inquieto dos ventos/ dos 
pássaros / dos relâmpagos 
/ Sou luminosa, rápida e 
flexível. / Minha angústia é 
conhecer distâncias, / son-
dar países e viver todas as 
ânsias / (...) Eu nasci para 
o convívio das estrelas / 
para viver a luminosidade 
dos raios. / O desassossego 
dos ventos / És crepúsculo 
/ Eu sou a aurora,/ Es silên-
cio /eu sou a música.” O 

nome de Violeta hoje é uma 
constante nos vestibulares 
de nossa Universidade. Seu 
livro, republicado em edi-
ção primorosa. As novas 
gerações, essas que não a 
conheceram aos 19 anos, 
auferem-lhe a aura de ser 
dona de rimas e versos e 
senhora de uma cátedra 
em que a crença do ver 
o fantástico; do tocar no 
impossível; do mudar o ló-
gico no ilógico sempre será 
básica regra para exercícios 
de sensibilidade e poetis-
mo. Mesmo no ano dois 
mil. Violeta é, atualmente, 
a Senhora da Palavra que 
propala aos anos sagrados. 
De um tempo que tinha o 
dom (graças à poesia) de a 
todos converter em aves de 
vôo alto. E a Violeta Branca, 
resta agora o destino já por 
si preconizado, do “eu nasci 
para o convívio das es-
trelas...” Artemisa Gadelha 
amiga de há muito ontem 
convidou-me para parti-
cipar de uma palestra de 
poetas amazonenses. Os 
filhos dos que já morreram 
virão para o evento. Será 
um grande evento. Para fa-
lar de minha amiga Violeta 
Branca que fez o prefácio 
de meu 1º livro “Trilhos de 
Prata” é um tributo à sua 
memória e à sua gentileza 
habitual.

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva
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Os servidores das Forças de Segurança do Amazonas receberam, na quinta-feira (02/05), 
equipamentos que devem aumentar a capacidade de resposta das instituições no combate à 
criminalidade. As entregas incluem viaturas, armamentos e recursos tecnológicos. A ação integra 
o programa Amazonas Mais Seguro, lançado pelo governador Wilson Lima em 2021. A Ronda 
Maria da Penha recebeu sete viaturas.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

Há quatro meses sem receber, trabalhadores do transporte alternativo ameaçam paralisar as 
atividades em Manaus. Eles alegam que estão sem dinheiro para colocar combustível e que o 
sistema está inoperante. Manaus é uma cidade com transporte público deficiente. Os “amare-
linhos”, como são chamados, sempre foram um arremedo de transporte, alvo de denúncias, 
envolvimento em acidentes e problemas que costumam atrapalhar o cidadão que precisa usar 
esse tipo de veículo. A Prefeitura de Manaus prometeu organizar tudo, mas até agora, nada.

Editorial

O candidato que for escolhi-
do pelo eleitor para comandar 
Manaus nos próximos anos, terá 
uma missão importante: ser pre-
feito da esquerda, da direita, do 
centro e de todos. Dialogar com 
todos os lados é um mérito, um 
dever e passa pelas obrigações 
do prefeito, do governador e do 
presidente da República.

Muito tem se falado em posicio-
namentos de esquerda e direita 
entre os pré-candidatos, mas con-
tinua faltando proposta. O buraco 
na rua, o ônibus quebrado, a UBS 
fechada, a mais absoluta falta de 

mobilidade, são problemas que 
não estão interessados em saber 
se o cidadão é Lula ou Bolsonaro.

Entender isso é tão importante 
e eficaz para os pré-candidatos 
quanto para os eleitores. Não é o 
atual e nem o ex-presidente que 
vão governar Manaus. É quem o 
povo escolher. Isso é tão óbvio 
quanto necessário. 

Vitória de Garantido e 
Caprichoso 

A chegada da Globo na 
transmissão do Festival Fol-
clórico de Parintins foi a 

maior vitória de Garantido 
e Caprichoso nos últimos 
anos. Impulsionado por Isa-
belle Nogueira, os dois Bois 
terão visibilidade nacional e 
internacional.

Ponto para o governador
Wilson Lima, que partici-

pou e anunciou a assinatura 
do contrato. A Globo é a 
maior emissora da América 
Latina, e os Bois terão es-
paço na programação líder 
de audiência, incluindo ain-
da aparição na Globoplay, 

GloboNews, GNT, Jornal O 
Globo e Extra, rádio CBN. 
Enfim, um salto incompa-
rável de publicidade. 

Isabelle 
A assinatura do contrato 

só comprova que apesar não 
vencer o BBB, Isabelle No-
gueira abriu portas até então 
fechadas para o Amazonas, 
e saiu da casa fortalecida 
como uma embaixadora do 
estado, papel que Vivian 
Amorim ocupou como ce-
lebridade, mas que no caso 

de Isa vai além, por conta 
da identificação dela com 
a cultura popular, no papel  
de cunhã. 

Amazonas x Flamengo 
Torcedores do Vasco estão 

se juntando ao do Amazo-
nas e prometem engrossar o 
apoio do time amazonense 
contra o Flamengo no próxi-
mo dia 22.  Há flamenguista 
apostando que Tite nem será 
mais o treinador no dia desse 
duelo. “Calma, calabresos”.

Nem de direita e nem de esquerda  
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Vida que corre!
“Disse Jesus a seus discípu-

los: Eu sou a videira verda-
deira, e meu Pai o agricultor. 
(…) Como o ramo não pode 
dar fruto por si mesmo se 
não permanecer na videi-
ra, assim também vós não 
podereis dar fruto se não 
permanecerdes em mim. Eu 
sou a videira, e vós os ramos” 
(cf. JO 15,1-8).

Santo Agostinho ensina 
que os ramos estão na videira 
de tal sorte que em nada a 
ajudam para comunicar-lhes 
a vida, mas dela recebem 
a vida para permanecerem 
verdejantes e poderem fruti-
ficar. Os ramos estão ligados 
à videira e dela recebem 
a seiva, a vida. A seiva é a 
fonte da vida dos ramos e, 
por isso, das uvas. Os ramos 
dependem da videira. Uma 
dependência benfazeja, gra-
tuita. A videira está nos ra-
mos para comunicar-lhes a 
vida, não para receber a vida 
dos ramos. Os ramos quanto 
mais recebem a seiva da vi-
deira mais frutos produzem. 
Oferece uvas abundantes 
que podem ser saboreados, 
e podem dar um bom vinho.

Jesus se apresenta como a 
videira, o pé de uva, que as-
segura vida aos ramos, para 
que eles possam produzir 
frutos e frutos abundantes. 
Ele a videira à qual esta-
mos ligados, nele nascemos 

como seus ramos. Seus ra-
mos somos, pois estamos 
intimamente ligados a Ele, 
caminho verdade e vida. Vida 
da nossa vida. Sem Ele, não 
vivemos, morremos. Ao per-
manecer nele recebemos o 
necessário para permanecer 
a caminho e ao mesmo tem-
po darmos fruto. 

Em Jesus e Ele em nós. 
Nós, como recebedores, Ele 
como doador da vida, do 
amor. Ele, o amor, a agir em 
nós, a Vida da vida a nos ali-
mentar. Jesus a nos vivificar, 
transformar, frutificar. É a sua 
presença em nós: “Aquele 
que permanece em mim, e 
eu nele, esse produz muito 
fruto”. Mas também: “sem 
Mim nada podeis fazer”. Ao 
nos separarmos dele seca-
mos, perdemos o horizonte, 
o sentido de viver. Vivemos 
de qualquer forma, nos tor-
namos ramos secos. 

A parábola da videira é a 
imagem, o símbolo da be-
leza e dinamismo da co-
munhão de Jesus com os 
seus discípulos e com cada 
um de nós. Assim como os 
ramos estão ligados à vi-
deira, assim também temos 
um pertencimento a Jesus! 
Mas, pertencer a Jesus, estar 
ligado a Jesus, é pertencer, 
estar ligados uns aos outros.  
Como Ele alimenta com sua 
vida, somos convidados a 

alimentar a vida dos irmãos 
e irmãs. Na imagem da vi-
deira nós nos pertencemos 
uns aos outros e a Jesus. 
A Jesus pertencentes, nos 
pertencemos uns aos outros. 
Um pertencimento de vida, 
de vitalidade, de grandeza 
transformativa.

Permanecer à videira, per-
manecer em Jesus, não é 
passividade. Permanecer é 
ativo, a ação, a dinâmica de 
Jesus nos discípulos e discí-
pulas. Ele permanece, jamais 
se distancia, sempre oferece 
a seiva da vida. Trata-se de 
um permanecer recíproco, 
como ele ensina: “Eu e o Pai 
viremos a ele e nele faremos 
morada” (Jo 14,23). Sem a vi-
deira os ramos nada podem 
fazer, pois não recebem a 
seiva; necessitam da seiva 
para crescer e dar fruto. Mas 
também a árvore, a videira, 
precisa dos ramos, porque 
os frutos não estão ligados 
à árvore, à videira. É uma 
necessidade recíproca, é um 
permanecer mútuo para dar 
fruto, nos diz Papa Francisco 
(13/05/2020).

Como a seiva é fonte da 
vida dos ramos e das uvas das 
quais se extrai o vinho que dá 
saúde, vida e longevidade ao 
homem, do mesmo modo, 
Jesus é a alma, o ânimo 
dos novos membros do Povo  
de Deus. 
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Ministério da Fazenda aprova operação 
de crédito do Prosai Parintins
A solicitação de em-
préstimo do Gover-
no do Amazonas, 
agora segue para a 
Casa Civil e o Se-
nado, ficando mais 
próximo da assina-
tura do contrato

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, comemorou 
mais um avanço 

na tramitação da operação 
de crédito para o Programa 
de Saneamento Integrado 
(Prosai) de Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus). O 
Ministério da Fazenda apro-
vou o pedido e encaminhou 
a exposição de motivos para 
a Casa Civil da Presidência 
da República, na terça-feira 
(30/04). A solicitação agora 
segue para o Senado Federal.

“Essa é a maior obra já feita 
pelo Estado no interior e com 
isso a gente vai levar sane-
amento, água tratada, habi-
tação, urbanização e lazer, 
mas, sobretudo, dignidade 
para as famílias. E nós va-
mos resolver em definitivo o 
problema do abastecimento 
de água em Parintins. Hoje, 
a água que atende às casas 
é contaminada”, destacou o 
governador Wilson Lima.

O pedido de financiamento 
de US$ 70 milhões, junto 
ao Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID), pas-
sará também pela aprova-
ção do Senado Federal, antes 
da assinatura do contrato. O 
programa é executado pela 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE). Mesmo an-

Programa de Saneamento Integrado (Prosai) de Parintins

DIVULGAÇÃO

tes da assinatura do contrato, 
o Governo do Amazonas já 
iniciou o processo de lici-
tação das obras de água e 
de esgoto, com recursos da 
contrapartida estadual.

O secretário da UGPE, Mar-
cellus Campêlo, destacou 
que a operação deu um passo 
a mais com a aprovação do 
ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, que despachou o 
pedido para a Casa Civil, a fim 
de que seja encaminhado ao 
Senado Federal, responsável 
pela aprovação de operação 
de crédito externo no âmbi-

to legislativo. “Estamos na 
fase final de tramitação do 
processo. Acreditamos que 
muito em breve ocorrerá a 
votação favorável pelos se-
nadores”, disse.

O Prosai Parintins vai ur-
banizar uma área de ris-
co de alagação na região 
conhecida como Lagoa da 
Francesa. Os recursos serão 
investidos na melhoria das 
condições socioambientais e 
de infraestrutura urbana do 
município, como construção 
de conjuntos habitacionais, 
equipamentos sociais, além 

da implantação de um novo 
sistema de abastecimento de 
água e de esgoto.

No dia 2 de abril, a Secre-
taria do Tesouro Nacional 
(STN) emitiu parecer favorá-
vel à operação de crédito. O 
órgão analisou a solicitação, 
feita pelo Estado, para a veri-
ficação do cumprimento dos 
limites e condições necessá-
rios à contratação de opera-
ção de crédito com o BID, e 
de pedido de concessão de 
garantia da União, conforme 
prevê a Lei de Responsabili-
dade Fiscal (LRF). O parecer 

foi então encaminhado à 
Procuradoria Geral da Fa-
zenda Nacional (PGFN).

Conforme explica o sub-
coordenador executivo de 
Planejamento da UGPE, Le-
onardo Barbosa, a PGFN ela-
borou a fundamentação téc-
nica com parecer favorável 
para o Ministério da Fazenda, 
que agora encaminha a ex-
posição de motivos à Casa 
Civil, para apresentação de 
uma proposição resolução 
autorizativa. “A exposição de 
motivos é uma justificativa, 
descrevendo o que está pre-

Secretaria de Educação dá início a 
projeto voltado à alunos do Ensino Médio

A Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar 
implementa, a partir de quin-
ta-feira (02/05), os primeiros 
passos do “Projeto Vida”, que 
passará a nortear, na rede 
estadual, momentos educati-
vos relacionados às finanças 
pessoais, economia, carreira 
profissional e empreendedo-
rismo. A iniciativa é destinada 
para estudantes de 2ª e 3ª 
série do Ensino Médio.

As oficinas formativas para 
os professores, que ministra-
rão os conteúdos em sala de 
aula, começam na próxima 
segunda-feira (06/05).

A implementação foi mar-
cada por uma aula inaugural 
no auditório do Centro de 
Formação Padre José Anchie-
ta (Cepan), da Secretaria de 
Educação, com a participação 
de professores de matemáti-
ca, de escolas estaduais. As 
apresentações foram realiza-
das pelo grupo educacional 
idealizador do Projeto Vida, 
a MVT Educação. 

Segundo o principal ideali-
zador do projeto, o professor 
Daniel Frenchiani, o material 
didático apresenta formato 
de jogo, com situações co-

tidianas, que representam a 
vida real. Com tabuleiros e 
cartas, os alunos aprendem, 
de maneira lúdica, a cate-
gorizar objetivos financeiros, 
encontrar soluções, lidar com 
o orçamento pessoal, com-
preender aspectos fiscais do 
dia a dia, identificar gastos 
fixos e variáveis, e a exercitar 
o consumo consciente.

“O Projeto Vida traz vivên-
cias e experiências para que os 
alunos trabalhem e planejem 
os seus respectivos futuros. É 
importante que eles tenham 
contato com esses assuntos 
antes de acontecerem na 
vida real. Eles serão coloca-
dos à prova, mas antes terão 
a oportunidade de testar, se 
ambientar, com o lado finan-
ceiro, fiscal, empreendedor”, 
destacou Daniel Frenchiani. 

O conteúdo do material di-
dático está alinhado com as 
diretrizes da Base Nacional 
Comum Curricular (BNCC) e já 
está em distribuição na rede 
estadual de ensino. 

Formação 
A próxima fase do Proje-

to Vida inicia, no dia 6 de 
maio, quando uma equipe de 

profissionais educacionais da 
MVT Educação começará a 
realizar oficinas formativas em 
escolas-polo de cada coorde-
nadoria distrital. O momento 
também se estende às esco-
las estaduais localizadas nos 
municípios da Região Metro-
politana de Manaus (RMM).

Na prática, o Projeto Vida 
pode ser desenvolvido tanto 
por professores de matemá-
tica, quanto por professores 
que ministram a disciplina 
Projeto de Vida, proposta pelo 
Novo Ensino Médio (NEM).

“A proposta do material di-
dático é interdisciplinar. Va-
mos trabalhar com os profes-
sores de Matemática.

PROJETO VIDA

O “Projeto Vida” já está em fase de 
implementação na rede estadual, 
acompanhado de oficinas formativas

AM lança campanha contra 
exploração sexual de jovens

O Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Es-
tado de Justiça, Direitos Hu-
manos e Cidadania (Sejusc), 
lançou a edição deste ano 
da campanha “Faça Bonito”, 
iniciativa que visa conscien-
tizar a população sobre o 
abuso sexual na infância e 
adolescência. O lançamento 
ocorreu no Centro de Mídias 
de Educação do Amazonas 
(Cemeam), com transmissão 
para todo o estado.

Campanha fundamental
A atividade foi coordenada 

pelo Comitê de Enfrenta-
mento à Violência Sexual 
contra Crianças e Adoles-
centes (CEVSCA) e contou 
com a participação da se-
cretária da Sejusc, Jussara 
Pedrosa. Durante o lança-
mento, foi anunciado um 
extenso calendário de ações 
alusivas à campanha, para 
todo o mês de maio.

“Hoje nós iniciamos o mês 
do Faça Bonito, temos o dia 
18 de maio, Dia Nacional 
do Combate à Exploração 
Sexual de Crianças e Ado-

lescentes, é um mês que 
nós teremos diversas ações 
enquanto Sejusc, enquanto 
toda rede de proteção, mas 
é bom ressaltar que esse é 
um trabalho que a secre-
taria, como toda rede de 
proteção, faz durante um 
ano todo”, pontua Jussara.

A titular da Sejusc lembrou 
que, na tarde desta quinta-
-feira, o Teatro Amazonas 
será iluminado com a cor 
laranja, também em alusão 
ao “Faça Bonito” e que a 

campanha é feita com ato-
res diversos, cada um de 
grande importância para o 
resultado final.

“Nós temos a delegacia da 
criança e do adolescente, o 
conselho estadual da crian-
ça também, como também 
a Seduc, todas as outras 
redes envolvidas. O legis-
lativo, judiciário, executivo 
e as organizações da socie-
dade civil que apoiam todo 
esse trabalho”, destacou a 
secretária.

OPERAÇÃO “CAMINHOS SEGUROS”

Ação em todo o estado com envolvimento da sociedade
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visto na operação de crédito 
e informando que o ente 
cumpriu as condições junto 
à STN”, detalha.

Prosai Parintins
Com o Prosai Parintins, o 

Governo do Amazonas vai 
aportar, em Parintins, o maior 
investimento já feito no in-
terior do Estado. Serão U$ 
87,5 milhões, dos quais U$ 
70 milhões financiados pelo 
BID e U$ 17,5 milhões de 
contrapartida estadual.  A 
parte do financiamento será 
também paga pelo Governo 
do Estado.

O programa vai alcançar os 
bairros Francesa, Santa Clara, 
Santa Rita de Cassia, Palma-
res, Castanheiras e Centro, 
beneficiando diretamente 
mais de 12 mil pessoas com 
as intervenções nessas áreas, 
incluindo coleta e tratamento 
de esgoto. Toda a população 
da cidade será beneficiada 
com as obras do novo sistema 
de abastecimento de água.

No total, 832 famílias sairão 
de área de risco de alaga-
ção para serem reassentadas 
em unidades habitacionais 
construídas pelo programa, 
em espaços requalificados, 
com drenagem e mobilidade 
urbana, sistema viário, recu-
peração ambiental e reflores-
tamento. Serão 504 unidades 
habitacionais e as demais fa-
mílias receberão outros tipos 
de reposição de moradia.

A área também vai ganhar 
um novo mercado, parques 
urbanos, praças, ciclovias, 
playground, quadras po-
liesportivas, quiosques 
para pequenos comercian-
tes, um Pronto Atendimen-
to ao Cidadão (PAC) e o 
Centro de Qualificação da 
Mulher Parintinense.



Fiscais acham 
três facas 
enterradas 
na areia de 
Copacabana

SHOW DA MADONNA

A Secretaria de Ordem Públi-
ca do Rio de Janeiro realizou na 
madrugada de sexta-feira (3) 
uma operação para encontrar 
mercadorias e produtos enter-
rados e escondidos sob a areia 
da praia de Copacabana, onde 
a cantora Madonna fará um 
show no próximo sábado (4) 
com expectativa de público de 
1,5 milhão de pessoas.

A operação, que recebeu o 
nome de Tatuí, faz parte do 
esquema de segurança para 
a apresentação. Foram encon-
tradas três facas, 70 cocos, 
32 garrafas de água, além de 
panelas, uma frigideira e uma 
grande estrutura metálica. 
Além disso, também foram 
removidos cerca de quatro 
toneladas de resíduos.

Segundo o secretário de Or-
dem Pública, Brenno Carneva-
le, a intenção é desobstruir o 
espaço público e não permitir 
que as pessoas se utilizem da 
praia como depósito.

“Desta forma, realizamos 
nesta última madrugada essa 
primeira grande operação Ta-
tuí com foco na preparação 
para o show da Madonna. A 
gente espera que as pessoas 
também contribuam e não se 
utilizem das areias da praia 
como depósito público”, com-
pletou o secretário.

A operação contou com cer-
ca de 50 agentes e teve apoio 
da Polícia Militar, da Guarda 
Municipal e da Comlurb.
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PC-AM recupera 15 aparelhos 
celulares oriundos de furtos e roubos

Os objetos foram en-
tregues aos donos na 
quinta-feira (02/05), na 
sede do 12° DIP

A Polícia Civil do 
Amazonas (PC-
-AM), por meio 
do 12º Distrito 

Integrado de Polícia (DIP), 
recuperou 15 aparelhos 

Celulares recuperados
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celulares oriundos de fur-
tos e roubos ocorridos 
na capital amazonense. 
Os aparelhos foram en-
tregues aos donos na 
quinta-feira (02), na uni-
dade policial, situada na 
avenida Professor Nilton 
Lins, Parque das Laran-
jeiras, bairro Flores, zona 
centro-sul. 

Segundo o delegado 
Wenceslan de Queiroz, 
titular do 12º DIP, havia 

vários Boletins de Ocor-
rências (BO) registrados 
na delegacia sobre rou-
bos e furtos de aparelhos 
celulares. A partir disso, 
as investigações foram 
iniciadas e 15 foram re-
cuperados.

“Conseguimos localizar 
os objetos em posse de 
pessoas que tinham com-
prado os aparelhos sem 
saberem que eles eram 
provenientes de crimes”, 

disse o delegado.

Orientação
A autoridade policial 

orienta a população que 
não adquira produtos ou 
qualquer tipo de merca-
doria sem nota fiscal, pois 
esta pode responder pelo 
crime de receptação.

“As pessoas que foram 
vítimas de roubo ou furto, 
pedimos registre o Bole-
tim de Ocorrência (BO) na 

delegacia mais próxima 
para que as diligências 
sejam iniciadas”, afirmou 
Wenceslan de Queiroz.

O 12° DIP disponibiliza o 
número (92) 98513-3618, 
para denúncias. As pesso-
as também podem entrar 
em contato pelo 181, da 
Secretaria de Seguran-
ça Pública do Amazonas 
(SSP-AM). A identidade 
do informante será man-
tida em sigilo.

Homem é preso por tentativa 
de feminicídio contra companheira

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Delegacia 
Especializada em Crimes Contra 
a Mulher (DECCM) centro-sul, 
em conjunto com a Delegacia 
Especializada em Crimes Contra 
o Meio Ambiente e Urbanismo 
(Dema), prendeu, na quinta-
-feira (02), um homem, 24, por 
tentativa de feminicídio contra 
sua companheira, 23, e maus 
tratos a animais. A prisão ocor-
reu no bairro Parque 10 de 

Novembro, zona centro-sul.    
Segundo a delegada Patrícia 

Leão, titular da DECCMl, na oca-
sião do crime de tentativa de 
feminicídio, o indivíduo desferiu 
diversos socos no rosto da víti-
ma, fraturando o maxilar dela. A 
mulher já havia sofrido violência 
doméstica antes.

“No momento da denúncia, foi 
solicitada uma medida protetiva 
para a vítima e foi representada 
a prisão preventiva do autor. 

Quando fomos cumprir a pri-
são preventiva, encontramos 
na residência dele, dois ca-
chorros em estado de magreza 
excessiva”, disse.

Conforme a delegada, foi so-
licitado apoio da Dema para 
conduzir o flagrante de maus-
-tratos a animais.

O homem responderá por ten-
tativa de feminicídio e maus-
-tratos a animais e ficará à dis-
posição da Justiça.

PARQUE 10 DE NOVEMBRO

O homem também foi preso em flagrante por maus-tratos a animais

PC-AM prende homem por furtos 
qualificados em comércios locais

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio da 
31ª Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP) de Iranduba (a 
27 quilômetros de Manaus), 
cumpriu, na quinta-feira 
(02), mandado de prisão 
preventiva de Diego da 
Silva e Silva, 27, por furto 
qualificado praticados em 
diversos comércios locais. A 
prisão ocorreu em uma via 
pública do bairro Centro, 

no município.
Conforme o delegado 

Raul Augusto Neto, titular 
da unidade policial, a equi-
pe policial estava realizan-
do diligências para capturar 
o indivíduo, pois a prática 
delituosa por parte do autor 
era frequente.

“O infrator já havia sido 
preso em janeiro deste ano 
e foi liberado em audiência 
de custódia. Porém, veri-

ficamos outros furtos co-
metidos por ele em esta-
belecimentos comerciais e 
representamos pela prisão 
preventiva dele”, explicou.

Segundo o delegado, o 
homem responde a três 
processos criminais pelo 
mesmo delito.

Diego da Silva e Silva res-
ponderá por furto qualifi-
cado e ficará à disposição 
da Justiça.

IRANDUBA

A equipe policial conseguiu concluir as investigações em 30 dias
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Operação Tatuí
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Lei vai disciplinar uso da 
Inteligência Artificial no Brasil  

Política

Senadores estão pre-
ocupados que a ferra-
menta seja usada para 
uso criminoso no País

O senador Eduar-
do Gomes (PL-TO) 
apresentou na quar-
ta-feira (24) seu rela-

tório preliminar sobre a regu-
lação da Inteligência Artificial 
(IA) no Brasil. Ele é o relator da 
Comissão Temporária Interna 
sobre Inteligência Artificial no 
Brasil (CTIA), presidida pelo 
senador Carlos Viana (Pode-
mos-MG). A proposta está em 
sintonia com regulamentos já 
existentes na União Europeia, 
nos Estados Unidos e no Reino 
Unido, entre outros.

Em seu relatório, o senador 
apresenta um texto alternati-
vo (substitutivo) que mescla 
vários projetos de lei em trami-
tação no Senado, em especial 
o PL 2.338/2023, do senador 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
presidente do Senado e do 
Congresso Nacional, e o PL 
21/2020 — já aprovado na 
Câmara — de autoria do depu-
tado Eduardo Bismarck (PDT-
-CE). O projeto de Pacheco 
é fruto do trabalho de uma 
comissão de juristas criada 
por ele em 2022.

O senador Eduardo disse que 
sua proposta é preliminar e que 
está aberta a debates e suges-
tões. Para ele, a regulação da 
IA precisa mirar a proteção dos 
direitos e garantias fundamen-
tais sem prejudicar a inovação 
e o desenvolvimento do país.

A IA é promessa de desen-
volvimento e de competitivi-
dade, mas tem que ser susten-
tável e seu uso, responsável.

 Relator afirma que o assunto não é urgente, mas não pode tolerar injustiças
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Ele explicou que o substi-
tutivo prioriza a inovação e 
o desenvolvimento econô-
mico inclusivos e apresenta 
diretrizes para investimento 
público em pesquisa e edu-
cação sustentáveis.

“Não existe inovação, ainda 
mais no Brasil, sem proteger 
a música, as artes, enfim, o 
jeito criativo brasileiro. Por 
isso, avançamos neste ponto. 
As propostas anteriores eram 
muito tímidas para a proteção 
do artista, do compositor, do 
jornalismo, enfim, do que é 
o humano na inteligência ar-

tificial. (...) Trazemos deveres 
para que não haja mais fake 
news, ódio e violência que des-
gastam a nossa democracia, 
preservando especialmente a 
integridade da informação”.

O texto substitutivo do sena-
dor propõe uma lei para tratar 
“sobre o desenvolvimento, fo-
mento, uso ético e responsável 
da inteligência artificial com 
base na centralidade da pes-
soa humana”.

Apresenta normas gerais 
para regular “concepção, de-
senvolvimento, implemen-
tação, utilização, adoção e 

governança responsável de 
sistemas de inteligência arti-
ficial no Brasil, com o objetivo 
de proteger os direitos fun-
damentais, estimular a ino-
vação responsável e garantir 
a implementação de sistemas 
seguros e confiáveis, em be-
nefício da pessoa humana, 
do regime democrático e do 
desenvolvimento econômico, 
científico e tecnológico”.

O substitutivo estabelece 
que o Brasil terá um Siste-
ma Nacional de Regulação 
e Governança de Inteligên-
cia Artificial (SIA), que será 

coordenado por autoridade 
a ser designada pelo Poder 
Executivo. O senador sugere 
que esta autoridade seja a 
já existente Autoridade Na-
cional de Proteção de Dados 
Pessoais (ANPD), que teria de 
ser aperfeiçoada e ampliada 
para o propósito. Essa regu-
lação seria feita em harmonia 
com os demais órgãos re-
guladores brasileiros, como 
o Banco Central, Cade e as 
agências reguladoras Anatel, 
Anvisa, ANS e outros.

Em seu art. 4º, o substitutivo 
define dezenas de elementos 
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Novo DPVAT será votada na terça-feira (7) 
A Comissão de Constitui-

ção e Justiça (CCJ) adiou 
para o dia 7 de maio a vo-
tação do projeto de lei com-
plementar (PLP) 233/2023, 
que cria um novo seguro 
obrigatório para veículos 
— semelhante ao antigo 
Danos Pessoais por Veícu-
los Automotores Terrestres 
(DPVAT). O texto também 
aumenta em R$ 15,7 bilhões 
o limite para as despesas 
da União.

O senador Jaques Wagner 
(PT-BA) leu relatório favorá-
vel à matéria na terça-feira 
(30). Presidente da CCJ, 
senador Davi Alcolumbre 
(União-AP), concedeu vista 
coletiva ao texto. A previsão 
é de que o projeto seja vo-
tado pelo Plenário da Casa 
no dia 8 de maio.

Aprovado pela Câma-
ra dos Deputados, o PLP 
233/2023 cria o Seguro 
Obrigatório para Proteção 
de Vítimas de Acidentes de 
Trânsito (SPVAT). Confor-
me o texto, o SPVAT deve 
ser cobrado dos proprietá-
rios de automóveis e usado 
para pagar as indenizações 

por acidentes.

Mudanças
A Câmara alterou o texto 

original proposto pelo Poder 
Executivo para ampliar a lista 
de despesas a serem cobertas 
pelo SPVAT. O rol passa a 
contemplar assistência mé-
dica e suplementar, como 
fisioterapia, medicamentos, 
equipamentos ortopédicos, 
órteses e próteses.

Também passam a ser pa-
gos serviços funerários e 
despesas com a reabilitação 
profissional de vítimas que 
ficarem parcialmente invá-
lidas. Os deputados inclu-
íram ainda a possibilidade 
de pedidos de indenização 
e assinatura de documentos 
por meio eletrônico.

Emendas
O PLP 233/2023 recebeu 

24 emendas na CCJ. O rela-
tor, senador Jaques Wagner, 
acatou apenas uma suges-
tão de redação proposta 
pelos senadores Marcos do 
Val (Podemos-ES) e Rogério 
Carvalho (PT-SE).

A alteração deixa claro que 

o cônjuge e os herdeiros 
da vítima devem receber 
indenização por morte e 
reembolso de despesas com 
serviços funerários. A vítima 
recebe as demais cobertu-
ras: invalidez permanente 
e reembolso por despesas 
com fisioterapia, medica-
mentos, equipamentos or-
topédicos, órteses, próteses 
e reabilitação profissional.

O senador Jaques Wagner 
disse ser “simpático” a duas 
emendas de mesmo teor 

MAIS COBRANÇAS

Seguro criticado pela maioria dos condutores vai voltar a ser cobrado em 
todo o Brasil

relativos à regulação da IA, 
como ciclo de vida, modelos 
fundacionais, IA generativa, de-
senvolvedor de sistema de IA, 
fornecedor, aplicador, agentes 
de IA, discriminação direta e 
indireta, mineração de textos 
e dados, avaliação de impacto 
algorítmico, conteúdos sinté-
ticos derivados, integridade 
informacional e outros.

A proposta prevê avaliação 
preliminar de riscos antes da 
introdução de sistema de IA 
no mercado. Haverá também 
obrigatoriedade de ‘avaliação 
de impacto algorítmico’ em 
determinados casos. Também 
estabelece regras para o uso 
de ‘sistemas de armas autô-
nomas’, letais ou não, que 
deverão garantir o ‘controle 
humano significativo’ e res-
peitar as regras do Direito 
Internacional Humanitário e 
do Direito Internacional dos 
Direitos Humanos.

O uso de sistemas de identi-
ficação biométrica à distância, 
em tempo real e em espaços 
acessíveis ao público, será 
proibido, salvo em situações 
que envolvam autorização 
judicial para instrução em 
processo criminal; busca de 
vítimas ou de pessoas desapa-
recidas; investigação e repres-
são de flagrantes de crimes 
com pena máxima de reclusão 
superior a dois anos; e recaptu-
ra de fugitivos, cumprimento 
de mandados de prisão e de 
medidas restritivas ordenadas 
pelo Poder Judiciário.

O texto apresentado por 
Eduardo também trata do 
fomento à inovação susten-
tável; proteção ao trabalho 
e aos trabalhadores; direitos 
autorais e demais direitos da 
personalidade conexos; for-
mação e capacitação.

Divulgação

propostas pelos senado-
res Alan Rick (União-AC) e 
Vanderlan Cardoso (PSD-
-GO). Eles querem tirar do 
projeto o dispositivo que 
cria uma multa de trânsito 
por atraso no pagamento 
do SPVAT.

“Sou simpático ao texto 
dos dois senadores. Acho 
que é razoável a argumen-
tação de que não se pode 
super penalizar uma pes-
soa pelo atraso. Mas, se eu 
for acolher [as emendas], 

[o projeto] volta para a 
Câmara. Vou discutir com 
o governo para me com-
prometer com o veto da 
Presidência da República”, 
afirmou Jaques Wagner, 
o qual é líder do governo 
no Senado.

Debates
A oposição criticou a 

criação do SPVAT. O líder 
do bloco, senador Rogerio 
Marinho (PL-RN), classifi-
cou o PLP 233/2023 como 
um “projeto ruim e extre-
mamente equivocado do 
ponto de vista fiscal”.

“É um projeto claramente 
regressivo porque penaliza 
a população mais pobre. É 
um projeto que não tem 
paralelo no mundo como 
modelo, porque transfere 
recursos compulsoriamen-
te. Mais uma vez, o governo 
recorre a aumentar impos-
tos para taxar a popula-
ção de forma regressiva e 
perversa contra as pessoas 
mais pobres”, disse.

Para o senador Plínio Va-
lério (PSDB-AM), o Poder 
Executivo deveria cortar 

despesas em vez de criar 
novos tributos.

“Não tive oportunidade 
de analisar matérias do 
governo cortando gastos 
próprios. É sempre aumen-
tando gastos. Gasta dinhei-
ro, distribui dinheiro, que-
rendo sempre tirar do povo 
cada vez mais, beirando a 
extorsão. É só arrecadar, 
arrecadar, arrecadar. Não 
vejo cortar um milímetro 
de despesas”, afirmou.

A senadora Zenaide Maia 
(PSD-RN) defendeu a apro-
vação da matéria. A par-
lamentar destacou a im-
portância do seguro para 
vítimas de baixa renda.

“Quem fala aqui é a médica 
de serviços de urgência e 
emergência. Para a maioria 
das famílias, esse seguro 
era o que fazia com que 
elas levassem seu filho para 
casa ou, muitas vezes, para 
transportá-lo mesmo que 
fosse morto. Não venha di-
zer que isso onera os pobres. 
Pelo contrário: é um seguro 
que só beneficia quem não 
tem condições”, argumen-
tou Zenaide.
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Após uma semana de folga, vereadores 
voltam à CMM nesta segunda-feira  
Vereadores se deram 
uma semana de folga, 
mas voltam com pautas 
polêmicas

Uma semana após 
criarem um feria-
dão remunera-
do, os vereadores 

de Manaus retornam aos 
trabalhos presencias nes-
ta segunda-feira (6), com 
pautas que prometem fa-
zer barulho na política. A 
maior delas é a instalação 
e definição dos nomes da 
CPI da Semcom, que vai 
apurar suposto caixa 2 na 
Secretaria de Comunicação.

A Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) do 
“Caixa 2”, para investigar 
supostas irregularidades na 
Secretaria Municipal de Co-
municação (Semcom), será 
instaurada nesta segunda-
-feira (6), na Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM).

O documento que propõe 
a instalação da CPI foi recebi-
do pela presidência da Casa 
Legislativa e, na terça-feira 
(16), teve o parecer favorável, 
emitido pela Procuradoria da 
Casa, lido pelo presidente 
da Câmara, vereador Caio 
André (União Brasil), no ple-
nário Adriano Jorge para os 
demais parlamentares.

Conforme o Regimento In-
terno da CMM, a reunião do 
colegiado definirá o presiden-
te, relator e demais membros 
titulares da CPI, obedecendo 
à composição partidária.

Os trabalhos ocorrerão 
durante 30 Reuniões Or-
dinárias (em torno de dois 
meses), podendo ser pror-
rogada por mais 15 reuniões 
(cerca de um mês). As reuni-

CMM volta a trabalhar depois de uma semana com as portas fechadas
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ões da CPI poderão ocorrer 
fora da Casa, desde que 
aprovadas pelo Plenário.

A CPI poderá determinar 
as diligências que julgar ne-
cessárias, ouvir depoimen-
tos de indiciados, inquirir 
testemunhas, requisitar in-
formações e documentos 
e requerer audiência de 
vereadores e autoridades. 
Indiciados e testemunhas 
serão intimados segundo 
as prescrições estabeleci-
das na legislação penal.

Ao final, a CPI resultará 
em um relatório das con-
clusões sobre o que foi 

investigado, que termina-
rá em Projeto de Resolu-
ção. O projeto determina-
rá as recomendações aos 
órgãos competentes para 
que as devidas providências  
sejam tomadas.

Além do presidente Caio 
André, assinaram o re-
querimento os vereadores 
William Alemão (Cidada-
nia), Rodrigo Guedes (PP), 
Capitão Carpê (PL), Elis-
sandro Bessa (PSB), Jaildo 
Oliveira (PV), Raiff Matos 
(PL), Lissandro Breval (PP), 
Diego Afonso (União Brasil), 
Thaysa Lippy (PRD), Profes-

sora Jacqueline (União Bra-
sil), Marcelo Serafim (PSB), 
Everton Assis (União Brasil) 
e Glória Carratte (PSB).

Empréstimo 
O presidente da Câma-

ra Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio An-
dré (União Brasil), voltou a 
cobrar explicações sobre o 
uso dos recursos de três em-
préstimos realizados pela 
Prefeitura de Manaus no 
período de 2021 a 2023. 
Entre os problemas apre-
sentados pelo parlamentar, 
está a falta de transparência 

nos dados exatos das 10 mil 
ruas que deveriam ter sido 
asfaltadas, de acordo com 
informações divulgadas 
nos veículos de comunica-
ção do Executivo Municipal.

Caio André reforça que 
durante o seu mandato, o 
seu principal dever é lutar 
pelos direitos dos cidadãos 
manauaras e buscar expli-
cações sobre informações 
do que vem sendo feito com 
o dinheiro público.

“Em várias oportunidades 
buscamos saber informa-
ções exatas da Secretaria 
Municipal de Infraestrutura 

Assembleia Legislativa do Amazonas tem 
28 leis sancionadas no mês de abril 

Com o objetivo de estimu-
lar o crescimento do número 
de doadores de órgãos no 
Estado, a Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam) 
aprovou a Lei n.º 6.830/2024, 
estabelecendo diretrizes 
para a criação do Centro 
de Referência ao Diabético 
(CRD). A nova legislação é 
uma das 28 leis sancionadas 
pelo Poder Executivo Estadu-
al no mês de abril.

De autoria da deputada Dra. 
Mayara Pinheiro Reis (Republi-
canos), a Lei n.º 6.830/2024 de-
termina, dentre alguns pontos, 
que o CRD realizará, de forma 
gratuita, exames de preven-
ção e controle da diabetes, 
como glicemia, hemoglobina 
glicada, glicemia pós-prandial, 
frutosamina, bem como o teste 
de tolerância à glicose. Além da 
oferta de atendimento multi-
disciplinar de psicologia, fisio-
terapia, neurologia, enferma-
gem, serviço social, médicos 
e nutricionistas, bem como a 
realização, de forma gratuita, 
de cirurgias metabólicas para 
diabetes tipo 2.

No Amazonas, atualmente, 
existe mais de 185 mil pessoas 
vivendo com diabetes. Deste 

 LEGISLATIVO

total, a maioria (61,72%) está 
na capital, Manaus, onde o nú-
mero de diabéticos ultrapassa 
114 mil, segundo dados da 
Secretaria de Estado de Saúde 
do Amazonas (SES-AM).

“Este cenário reforça a 
importância da criação do 
CRD com vistas a possibilitar 
acesso à parcela da popula-
ção que hoje tem pouca ou 
nenhuma orientação para o 
enfrentamento de uma do-
ença crônica que mata mais 
de um milhão e meio de 
pessoas por ano no mundo” 
aponta a Dra. Mayara.

Outra lei sancionada pelo 

Deputados contabilizam produção no mês de abril e miram o mês de maio

governo estadual é a de n.º 
6.845/2024, do deputado 
Rozenha (PMB). A legislação 
institui no programa escolar 
da rede pública, a Semana 
de Conscientização sobre a 
Doação de Órgãos, Tecidos e 
Transplantes.

O texto estabelece que a 
conscientização sobre a im-
portância da doação de órgãos 
seja tratada em palestras e 
seminários, que deverão ser 
conduzidos por profissionais 
especializados no tema.

Os conteúdos abordados de-
verão respeitar, no que couber, 
os limites de idades dos alu-

Divulgação

(Seminf) sobre o andamen-
to de obras, mas não havia 
a previsão destas entregas. 
Não irei deixar de cobrar 
e executar o meu trabalho 
para o qual fui eleito. Pois 
se eu não quisesse cobrar a 
prefeitura, fiscalizar, conti-
nuaria no meu escritório tra-
balhando como advogado 
que sou”, disse o vereador.

Empréstimos 
Em 2021 a CMM aprovou 

um empréstimo no valor 
de R$ 470 milhões. Já em 
2022, mais uma vez foi so-
licitado pela Prefeitura um 
novo empréstimo de R$ 100 
milhões e, em 2023, outro 
no valor de R$ 600 milhões. 
Na última segunda-feira 
(22/04), um novo pedido 
foi aprovado, durante Ses-
são Plenária da CMM, por 
22 votos favoráveis e 17 
contrários, no valor de R$ 
580 milhões. No total, a 
Prefeitura de Manaus já so-
licitou mais de R$ 1,7 bilhão 
em empréstimos.

Caio André ressalta que, 
mesmo após três emprésti-
mos realizados pela Prefei-
tura, uma das justificativas 
dadas para a nova solici-
tação é o asfaltamento de 
mais três mil ruas.

“Essa casa já aprovou três 
empréstimos anteriores ao 
ano de 2024, do qual eles 
tratavam quase que exa-
tamente sobre os mesmos 
assuntos, sobre as mesmas 
obras, sobre as 10 mil ruas 
prometidas. Essas promes-
sas foram feitas não ao par-
lamento, e sim à cidade de 
Manaus, de que nós tería-
mos 10 mil ruas asfaltadas, 
no início de 2021. Não es-
tamos perto deste número 
de obras prometidas e nem 
da metade desse número”. 

nos dos ensinos fundamental 
e médio, consoante os Plano 
Nacional e Estadual de Educa-
ção e legislação vigente.

“A lei tem por escopo criar 
dentro da comunidade ama-
zonense um conceito livre de 
amarras ideológicas, religiosas 
e preconceituosas, além de, 
buscar conhecimentos cientí-
ficos, humanitário, social e, por 
que não, econômicos, uma vez 
que saúde pública é um tema 
de grande custo para todos’, 
aponta Rozenha.

O parlamentar é autor de 
outra lei também sanciona-
da no último mês, a de n.º 
6.829/2024, que dispõe sobre 
a proibição da nomeação de 
condenados por crimes de ra-
cismo ou injúria racial.

“A administração pública 
deve adotar medidas de en-
frentamento ao cometimento 
desses crimes, não podendo 
compactuar com a nomeação 
de pessoas que já foram con-
denadas por crimes dessa na-
tureza” afirma o parlamentar.

Mais Leis
Avança nas comissões da 

Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), o Projeto 

de Lei (PL) n.º 83 de 2024, de 
autoria do deputado estadu-
al Roberto Cidade (UB), que 
aperfeiçoa a Lei n.º 6.506, de 
11 de outubro de 2023, que 
institui o “Estatuto da Pessoa 
com Cardiopatia Congênita”. 
A medida visa melhorar a as-
sistência e ampliação das po-
líticas de saúde relacionadas 
à cardiopatia congênita. Após 
cumprir a tramitação necessá-
ria, o PL estará apto à avaliação 
dos deputados em votação no 
plenário Ruy Araújo.

“Ao obrigar a notificação 
compulsória desses casos, 
o Estado poderá implemen-
tar políticas de saúde mais 
eficazes e direcionadas para 
o diagnóstico precoce, trata-
mento e acompanhamento. A 
notificação compulsória per-
mitirá o monitoramento epi-
demiológico das cardiopatias 
congênitas no Estado do Ama-
zonas”, afirmou o presidente 
do Legislativo Estadual.

Conforme o PL n.º 83/2024, 
o “Estatuto da Pessoa com 
Cardiopatia Congênita” passa 
a vigorar com a seguinte re-
dação: “Artigo 11- A Fica de-
terminado que os estabeleci-
mentos hospitalares públicos e 

privados do Amazonas devem 
realizar notificação compulsó-
ria à Secretaria de Estado de 
Saúde (SES/AM) das crianças 
nascidas com diagnóstico de 
cardiopatia congênita”.

O projeto diz ainda que “As 
notificações mencionadas no 
artigo 1º farão parte do banco 
de dados da Secretaria de Es-
tado de Saúde do Amazonas, 
constituindo uma importante 
ferramenta para o mapeamen-
to dos casos de cardiopatia 
congênita no Estado, a fim de 
desenvolver políticas públicas 
aptas a dimensionar o atendi-
mento a esse público”.

“Com dados sobre o número 
de casos, tipos de cardiopatias, 
características dos pacientes, 
entre outros, será possível 
avaliar a prevalência dessas 
condições, identificar possíveis 
fatores de risco e direcionar re-
cursos de forma mais eficiente 
para prevenção e tratamento. 
A detecção precoce, o trata-
mento adequado e o monito-
ramento epidemiológico visa 
contribuir para a promoção da 
saúde pública e o bem-estar 
das crianças nascidas com essa 
condição em nosso Estado”, 
reforçou Cidade.
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Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

Edilane e 
Sérgio Frota

No sábado (27/04), a Coluna Sérgio Frota reali-
zou, com absoluto sucesso mais uma edição 
de nosso tradicional evento Jantar Dançante 
Vip – Emoções, realizado no Lalbero Restau-

rant & Lounge. Agradecemos a todos que prestigia-
ram nossa festa. Confira nas fotos de Natan Zanes.

Desembargador Yêdo Simões de Oliveira e sua 
esposa Maria de Fatima Oliveira, com amigo 
Luiz Otavio Neves

Deputado Adjuto Afonso e Gracielza Afonso

Michelle Bessa e Bráulio Lima

Lucio Glorivaldo Matos Martins e 
Ionariellen Cavalcante dos San-

Lene e Isaias Penha

Elke Franco de Sá Rossell e Luiz 
Alberto Rossell

Kon e Caroline Wang

Johnny Yuma Amazonas e Simo-
ne

Lindemberg Cavalcante e Sérgio 
Frota

Gracy e Edgard Franco de Sá

Socorro Siqueira, Vicente Braga e Ana 
Ruth Fernandes

Francisco Dinóla Neto e Isabel 
Cristina Souza Dinóla

Thaís Bezerra e Tatiana Bezerra

Edilane Frota e Any Mesquita

Isaac Pinheiro e Marilia Souza

Silvina Gomes e Marco Aurélio 
Cruz

Maria Leite e Michelle Bessa

Aluisio Bezerra, Yêdo Simões e 
Isaias Penha

Janeth Fernandes Castelo Branco, 
Graça Ferraz e Heloisa Manarte

Monica Capote e Nelcimara Lima

Lenemar Ronda Corrêa e Andreia 
Renda

Elisangela Araújo e Marcelo Va-
lente

Letízia Barros e Edilane Frota

Sérgio e Edilane Frota, Vicente Braga, Any Mesquita, Ana Ruth Fer-
nandes e DJ Layla Abreu

Eduardo Kauffaman e Neyla Queiroz

Patrícia e Luiz Porto

Elienay Silva Pontes e Antônio 
Keynes Pontes

Presidente do Grupo TVLAR, An-
tônio Azevedo e Auta Azevedo

Presidente da AFEAM, Marcos Vini-
cius Castro e Wal Castro

JANTAR VIP 
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Temas dominam deba-
tes na maior feira de 
tecnologia agrícola da 
América Latina

Considerada a maior 
feira de tecnologia 
agrícola da Améri-
ca Latina, por reu-

nir as mais importantes 
empresas de máquinas e 
equipamentos do mundo, 
a Agrishow, realizada esta 
semana em Ribeirão Pre-
to (SP), viu três assuntos 
dominarem as conversas 
entre os expositores: inte-
ligência artificial, conecti-
vidade no campo e robó-
tica. É consenso entre as 
empresas que, em relação 
ao evento do ano passado, 
as maiores evoluções ocor-
reram exatamente nessas 
três frentes.

A partir do quarto trimes-
tre deste ano, a americana 
John Deere, por exemplo, 
passará a vender e instalar 
em suas máquinas no Brasil 
as antenas da Starlink. Em 
janeiro deste ano, a mon-
tadora anunciou a parceria 
com a SpaceX, do empre-
sário Elon Musk.

“O Brasil foi o precursor 
para a realização dessa par-
ceria. Que ajudará a fechar 
o gap de conectividade que 
existe atualmente no Bra-
sil”, disse Marcela Guidi, 
gerente de desenvolvimen-
to de negócios e parcerias 
da John Deere no país, ao 
IM Business.

A conectividade, é con-
siderada a nova fronteira 
do agronegócio. Segundo 
Carlo Lambro, presidente 
global da New Holland, 
marca da montadora CNH, 
os próximos investimentos 
da empresa no Brasil não 
serão em infraestrutura fa-
bril, mas em serviços de 
conexão.

Solix, o robô autônomo da Solinftec

IA, robótica e conectividade: as tecnologias 
que dominaram o debate na Agrishow

Carlo Lambro, presidente 
global da New Holland

“O Brasil está à frente de 
outros países na adoção de 
tecnologia digital aplicada 
ao agronegócio. O futuro 
da agricultura mundial está 
no Brasil”, disse Lambro.

A New Holland anun-
ciou, durante a Agrishow, 
uma parceria global com a 
americana Intelsat. A partir 
do segundo semestre, a 
empresa passará a vender 
antenas para acoplar às má-
quinas – que, assim, vão se 
conectar com a frota de 
satélites da parceira.

“A Intelsat tem experi-
ência de mais de 60 anos 
nas áreas militar e de frota 
marítima. O grande dife-

rencial dessa empresa é 
que ela utiliza tanto o sinal 
dos satélites de baixa órbita 
quanto dos estacionários”, 
afirmou Eduardo Kerbauy, 
vice-presidente da New 
Holland na América Latina.

Máquinas (ainda mais) 
inteligentes

A também americana 
Massey Ferguson já pos-
sui protótipos de veículos 
com sistema autônomo, 
capazes de tomar decisões 
sem a presença humana. 
As máquinas são capazes 
de identificar obstáculos 
no trajeto e decidir se a 
opção mais viável é in-
terromper o trabalho ou 
desviar, por exemplo.

Foto: Alexandre Inacio
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Empresa militar dos Emirados 
Árabes compra segunda brasileira 
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Hamad Al Marar, CEO do Grupo Edge

O grupo Edge, um dos maio-
res conglomerados de indús-
tria de defesa do mundo, anun-
ciou a compra de mais uma 
empresa brasileira.

O grupo adquiriu 51% da 
brasileira Condor Tecnologias 
Não Letais, uma das principais 
produtoras mundiais de gás la-
crimogêneo, munição de bor-
racha, granadas de fumaça e 
produtos relacionados.

A ideia, segundo a empresa, é 
expandir a participação no mer-
cado de tecnologias não letais 
e entrar em países estratégicos, 
como os Estados Unidos. O setor 
movimenta aproximadamente 
US$ 6 bilhões por ano. 

Essa é a segunda empresa 
brasileira que o Grupo Edge 
compra. Em setembro de 2023, 
o conglomerado anunciou a 
aquisição de 50% da brasileira 
SIATT, empresa especializada em 
armas inteligentes e sistemas de 
alta tecnologia.

Ao todo, a gigante do setor de 
defesas já investiu US$ 1 bilhão 
— aproximadamente R$ 5 bilhões 

INDUSTRIA DE DEFESA

pela cotação atual —no Brasil.
O CEO do Grupo Edge, Hamad 

Al Marar, detalhou a experiência 
de lidar com a indústria de defesa 
no Brasil e o encontro com os 
comandantes das Forças Arma-
das em Brasília.

“Acreditamos que a indústria 
brasileira é muito madura. O 
setor aqui é complexo. A in-
fraestrutura que o Brasil possui 
complementa o setor de defesa 
que temos. É natural para nós 
fazer parceria com países aliados, 
onde os pensamentos e ambi-

ções são os mesmos.”
“O alinhamento político está 

presente. Fomos muito bem re-
cebidos. O lado brasileiro tem 
sido bem receptivo. Consegui-
mos finalizar todos os acordos 
em um tempo extremamente 
curto. Com relação à criação 
de empregos e contratação de 
mão de obra brasileira, sempre 
que criamos novos negócios, 
criamos parcerias. O principal 
objetivo é crescer os negócios 
em que investimos. Acredito 
que nossas demandas irão trazer 
grandes benefícios econômicos 
ao ecossistema e cadeia de su-
primentos.” explicou o CEO do 
grupo Edge.

“As reuniões com os coman-
dantes das Forças Armadas fo-
ram construtivas. A metodolo-
gia de resolver problemas é a 
mesma. Estamos, na verdade, 
enfrentando os mesmo proble-
mas. Estamos alinhados para 
complementar uns aos outros 
oferecendo o que já dominamos, 
usando o que eles já dominam.” 
Finaliza Hamad Al Marar.

Produção industrial cresce 0,9% em 
março, pouco abaixo do esperado

DIVULGAÇÃO

Fábrica da Fiat, da Stellantis, em Betim (MG) 

A produção industrial brasi-
leira voltou a subir em março, 
com expansão de 0,9%, após 
um dado praticamente estável 
(0,1%) em fevereiro e uma que-
da em janeiro, segundo dados 
da Pesquisa Industrial Mensal 
(PIM), divulgada nesta sexta-
-feira (3) pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE).

No ano, a produção acumula 
alta de 1,9% e, em 12 meses, 
tem variação positiva de 0,7%.

A alta no mês veio um pouco 
abaixo da taxa esperada pelo 
consenso LSEG de analistas, 
que previa avanço de 1,0% 
em março ante fevereiro. A 
projeção para a variação anual 
era de queda de 2,6%.

Segundo o IBGE, a indústria 
se encontra 0,4% acima do 
nível pré-pandemia (fevereiro 
de 2020) e 16,3% aquém do 
ponto mais alto da série histó-
rica, obtido em maio de 2011.

Segundo André Macedo, ge-
rente da PIM, André Macedo, 
o desempenho positivo da in-
dústria nos dois últimos meses 

PIM/IBGE

não elimina a queda observada 
em janeiro, mas é uma melhora 
de comportamento.

“Em março, o crescimento 
ficou concentrado em poucas 
atividades, com apenas cinco 
delas mostrando expansão. 
Houve, portanto, uma mu-
dança em relação à dinâmica 
vista em janeiro e fevereiro, 
quando ocorreu predomínio 
de taxas positivas entre as ati-
vidades pesquisadas”, analisou 

em nota.
Ele também destacou o ga-

nho de ritmo verificado ao fim 
do primeiro trimestre de 2024, 
uma vez que o último trimestre 
de 2023 registrou crescimento 
de 1,1%. 

De fevereiro para março, 
duas das quatro grandes cate-
gorias econômicas e somente 
cinco dos 25 ramos industriais 
pesquisados mostraram avan-
ço na produção.

“Essa será a próxima 
grande evolução que ve-
remos nos próximos anos. 
As máquinas analisam o 
caminho por meio de câ-
meras e, diante de um pro-
blema, a inteligência artifi-
cial toma a decisão”, disse 
Lucas Zanetti, gerente de 
marketing de produtos da 
Massey Ferguson.

Boa parte da captação e 
da análise de dados pela 
inteligência artificial da 
Massey e demais marcas 
da AGCO advém da PTx 
Trimble. Em abril, a AGCO 
concluiu a aquisição de 
85% dos ativos e tecnolo-
gias agrícolas da Trimble. 
Pela participação majoritá-
ria, a AGCO desembolsou 

US$ 2 bilhões.

Robôs autônomos nas 
lavouras

Mas a inteligência artifi-
cial e a conectividade não 
estão embarcadas apenas 
em tratores e colheitadei-
ras. Já começam a circular 
pelas lavouras do Brasil ro-
bôs autônomos, utilizados 
para coleta de dados e 
controle de pragas.

O Grupo Baumgart, de 
Goiás, vai utilizar na safra 
2024/25 11 robôs da So-
linftec para o controle de 
ervas daninhas, em 2 mil 
hectares. Será a primeira 
vez que uma fazenda usará 
robôs em 100% de uma área 
para controle sanitário.

Com navegação autôno-
ma, movido a energia solar 
e com baterias para rodar 
durante a noite, o Solix é 
capaz de coletar 700 ima-
gens por minuto, identificar 
os tipos de plantas e aplicar 
os defensivos apenas nas 
áreas onde é necessário.

Segundo Emerson Cre-
paldi, COO do Solinftec, 
outros dez robôs chegarão 
à propriedade para cobrir 
2 mil hectares adicionais. 
“Haverá um escalonamento 
nas entregas até que os 15 
mil hectares estejam cober-
tos”, disse o executivo.

Formação de mão-de-
-obra

Diante da revolução 
tecnológica em curso no 
campo, uma das maiores 
preocupações das empre-
sas é a qualificação da 
mão-de-obra. Praticamen-
te todas as grandes monta-
doras têm ações e parcerias 
para formar profissionais 
capazes de lidar com as 
novas tecnologias.

A AGCO anunciou du-
rante a Agrishow um in-
vestimento de R$ 15 mi-
lhões para criar um hub 
de desenvolvimento em 
parceria com o Senai. A 
estrutura educacional será 
construída em Nova Mu-
tum (MT) e ocupará 742 
metros quadrados, expan-
dindo o prédio do Senai, 
que passará a atender 600 
alunos por turno.

Além das salas de aula, 
a nova estrutura contará 
com laboratórios e oficinas. 
“A ideia é capacitar pro-
fissionais não apenas para 
operar e fazer reparos nas 
máquinas, mas também 
prepará-los para trabalhar 
com dados e computação 
em nuvem”, disseMarcelo 
Traldi, vice-presidente de 
vendas para América Latina 
de Valtra e Fendt, marcas 
da AGCO.

*até o fechamento da edição
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“Mas posso assegu-
rar a vocês que nunca 
houve uma enchente 
como essa”

Ao comentar os 
estragos causa-
dos por temporais 
que atingem o Rio 

Grande do Sul, o minis-
tro-chefe da Secretaria de 
Comunicação Social da 
Presidência da República, 
Paulo Pimenta, disse, na-
sexta-feira (3), em Brasília, 
que o estado vive sua maior 
catástrofe meteorológica.

Catástrofe e tragédia
Ele lembrou um enchente 

histórica registrada no Rio 
Grande do Sul em 1941 e 
cravou: “Nunca vi nada pa-
recido. Conheço bastante o 
nosso estado. Já enfrentei 
várias situações delicadas, 
dramáticas. Mas posso as-
segurar a vocês que nunca 
houve uma enchente como 
essa. Quem é gaúcho sem-
pre ouviu falar na famosa 
enchente de 1941, histó-
rica. Essa enchente que 
estamos enfrentando vai 
ultrapassar e muito o que 
aconteceu no nosso estado 
em 1941”, afirmou.

“Tivemos uma situação 
muito grave no estado em 
setembro do ano passado, 
mas, com certeza, esse fe-
nômeno vai ultrapassar, em 
termos de gravidade – e mui-
to. Continua chovendo. Há 
uma perspectiva de que essa 
chuva, em algumas regiões, 
permaneça até o próximo 
domingo. Neste momento, 
estamos com 141 pontos 
de rodovias interrompidas, 
entre rodovias estaduais e 
federais. Isso faz com que 

 “Todo o foco do governo federal, neste momento, está voltado para o resgate de vítimas das enchentes e inundações”

“Maior catástrofe meteorológica 
da história do RS”, diz ministro
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algumas cidades já estejam 
sem combustível. Máquinas 
da prefeitura que estavam 
trabalhando na limpeza e de-
sobstrução não têm diesel. 
Há cidades com desabasteci-
mento de água e alimentos. 
As ambulâncias não conse-
guem circular no estado e 
médicos plantonistas não 
conseguem chegar nas ci-
dades,” acentuou o ministro.

Ao participar de entre-
vista a emissoras de rádio 
durante o programa Bom 
Dia, Ministro, da Empre-
sa Brasil de Comunicação 
(EBC), Pimenta avaliou que 

todo o foco do governo 
federal, neste momento, 
está voltado para o resgate 
de vítimas das enchentes 
e inundações.

“Temos ainda centenas 
de pessoas ilhadas. Ago-
ra pela manhã, tão logo 
amanheceu o dia, deslo-
camos praticamente todo 
o efetivo de helicópteros 
que nós temos para a re-
gião do Vale do Taquari. 
Vamos trabalhar com algo 
em torno de oito a nove 
helicópteros durante todo 
o dia”, revelou.

“Infelizmente, as condi-

ções climáticas dificultam 
muito o trabalho. Estamos 
falando daqueles helicóp-
teros pesados, em que o 
salvamento é feito com o 
helicóptero no ar. As equi-
pes têm que descer por 
corda, rapel, para buscar 
as pessoas que estão sobre 
telhados, em áreas alaga-
das, onde o helicóptero não 
pode pousar. Portanto, não 
é uma operação simples. 
Alguns desses helicópte-
ros não têm capacidade de 
voar à noite. [Eles] precisam 
de visibilidade para isso, 
não pode estar chovendo, 

não pode ter neblina. Há 
regiões que têm rede de 
alta tensão e isso dificulta 
muito a operação por conta 
do risco de acidente.”

Números da catástrofe
Boletim da Defesa Civil 

do Rio Grande do Sul – 
divulgado na manhã desta 
sexta-feira (3) – contabiliza 
31 mortes em decorrência 
das chuvas que assolam o 
estado.

Há, ainda, 74 pessoas de-
saparecidas e 56 feridas. 
Ao todo, 235 municípios 
gaúchos, até o momento, 

foram afetados por tem-
porais, totalizando 351.639 
pessoas atingidas. Dessas, 
17.087 estão desalojadas e 
7.165 em abrigos.

Em entrevista na última 
quinta-feira (2), o governa-
dor Eduardo Leite, do Rio 
Grande do Sul, destacou 
que os números devem 
subir ao longo dos pró-
ximos dias. “Com a mais 
profunda dor no coração, 
eu sei dizer que será ain-
da mais que isso, porque 
não estamos conseguindo 
acessar determinadas lo-
calidades”, finalizou. 

Quase 70% dos residentes em terras 
indígenas tem menos de 30 anos

Dados do Censo 2022 indi-
cam que 56,1% dos indígenas 
do país tem menos de 30 anos. 
Quando considerados apenas 
os residentes em Terras Indí-
genas, esse percentual sobe 
para 68,9%.

Informações relacionadas à 
idade e ao sexo dessas po-
pulações foram divulgadas na 
sexta-feira (3) pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE). Elas indicam um perfil 
populacional bem mais jovem 
do que o registrado pela popu-
lação total do Brasil.

Conforme os resultados ge-
rais do Censo 2022, publica-
dos no ano passado, 1.694.836 
indígenas vivem dentro das 
fronteiras brasileiras, o que 
representa 0,83% de todos 
os residentes no país. Desse 
total, 36,73% vivem dentro de 
Terras Indígenas.

Os dados também mostraram 
que essas populações estão dis-
tribuídas por 4.833 municípios 
em todas as regiões do país. 
Duas delas, no entanto, regis-
tram maior concentração de 
indígenas: a Região Norte, com 
44% deles, e a Região Nordeste, 

com 31%.
O órgão responsável pela de-

marcação das Terras Indígenas 
é a Fundação Nacional dos Po-
vos Indígenas (Funai). Em sua 
coleta de dados, o Censo 2022 
considerou todos os territórios 
com situação fundiária declara-
da, homologada, regularizada 
e encaminhada como reserva 
indígena até a data de julho de 
2022, data de referência da pes-
quisa, quando havia 573 terras 
nesta situação.

Idade
As estatísticas sobre idade e 

sexo foram apresentadas pelo 
IBGE como mais uma etapa 
do detalhamento de dados do 
Censo 2022. Um dos dados que 
revelam o perfil mais jovem das 
populações indígenas é a idade 
mediana. Ela divide ao meio a 
população: quanto mais baixa, 
significa que há uma maior pro-
porção de jovens.

No caso da população geral 
do país, o Censo 2022 mostrou 
uma mediana de 35 anos. Já 
entre os indígenas, ela foi de 
25 anos. Quando se considera 
apenas os residentes em terras 
certificadas, a mediana cai para 
19, o que indica um perfil po-
pulacional ainda mais jovem.

A comparação também é 
possível pelo índice de enve-
lhecimento, que indica quan-
tos idosos com 60 anos ou 
mais existem para cada grupo 
de 100 pessoas de 0 a 14 anos. 
Considerando toda a popula-
ção do Brasil, essa taxa é de 
80. Já entre os indígenas, ela 
é de 35,55. Especificamente 
nas terras indígenas, ela cai 
para 14,52.

CENSO 2022

IBGE divulgou hoje recorte sobre 
sexo e idade de povos tradicionais
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Brasil sobe 10 posições em ranking 
mundial de liberdade de imprensa

O Brasil subiu dez posições no 
ranking de liberdade de impren-
sa e chegou ao 82º lugar entre 
180 países citados em levanta-
mento da organização não go-
vernamental (ONG) Repórteres 
Sem Fronteiras (RSF). Trata-se 
da melhor colocação do Brasil 
nos últimos dez anos. Desde o 
último relatório divulgado pela 
entidade, o país recuperou, ao 
todo, 28 posições. O documento 
foi divulgado nesta sexta-feira 
(3), Dia Mundial da Liberdade 
de Imprensa.

Segundo o jornalista Artur 
Romeu, diretor do escritório 
da Repórteres Sem Fronteiras 
para a América Latina, o resul-
tado confirma uma tendência 
registrada no ano passado, com 
a percepção dos especialistas 
após o fim do governo de Jair 
Bolsonaro. “Foi um governo que 
exerceu uma forte pressão sobre 
jornalismo de diferentes formas, 
com uma postura e um discurso 
público orientado pela crítica 
à imprensa”, afirmou. Romeu 
contextualiza, entretanto, que a 
pontuação brasileira ficou prati-
camente estável, com acréscimo 
de 0,08 de 2023 para 2024, mas 

outros países caíram mais, o que 
levou à subida do Brasil.

O chefe do escritório da RSF 
explica que os especialistas 
consultados entendem que a 
melhora que tinha sido anteci-
pada para o Brasil se confirmou, 
como cenário geral. Ele salienta 
que o ranking é baseado em 
um conjunto de indicadores 
que avaliam as pressões so-
bre a liberdade de imprensa. 
“Essa subida das posições é 
mais uma sinalização de estabi-
lidade do que necessariamente 
de progresso.  É importante 

reforçar que se trata de uma 
estabilização em relação a uma 
perspectiva de melhora que se 
concretizou”, acrescenta.

A coleta foi feita nos meses de 
dezembro e janeiro a partir de 
120 perguntas traduzidas em 
26 idiomas com milhares de 
respondentes. “Cada especia-
lista aborda o próprio país em 
que vive”, diz Romeu. Publica-
do anualmente, desde 2002, o 
ranking é feito a partir de índi-
ces que consideram questões 
políticas, sociais e diferentes 
ordens econômicas. 

DIA MUNDIAL DA LIBERDADE DE IMPRENSA

Levantamento foi divulgado pela ONG Repórteres Sem Fronteiras
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Mundo

Da Austrália ao Reino 
Unido, manifestações 
em solidariedade aos 
palestinos em Gaza se 
espalharam por campi 
universitários nas últi-
mas semanas

As manifestações de 
solidariedade com 
os palestinos sob o 
cerco israelense em 

Gaza se espalharam pelos 
campi universitários dos Es-
tados Unidos e por todo o 
mundo nas últimas semanas.

Mais de 2 mil pessoas foram 
presas em campi universitários 
dos EUA desde 18 de abril, em 
meio a debates polarizados so-
bre o direito de protestar, os li-
mites da liberdade de expressão 
e acusações de antissemitismo.

Mas embora os confrontos 
e impasses com a polícia na 
Universidade de Columbia, em 
Nova York, na Portland State 
e na UCLA tenham captado a 
atenção global, manifestações e 
protestos também estão sendo 
realizados em campi em partes 
da Europa, Ásia e Oriente Médio.

E embora as exigências en-
tre os manifestantes variem em 
cada universidade, a maioria das 
manifestações apelou às facul-
dades para que desinvestissem 
em empresas que apoiam Israel 
e a guerra em Gaza.

A guerra atual começou em 7 
de outubro, quando militantes 
do Hamas mataram mais de 
1.200 pessoas no sul de Israel 
e fizeram mais de 200 pessoas 
como reféns. Desde então, a 
resposta militar de Israel desen-
cadeou uma catástrofe humani-
tária em Gaza que inflamou a 
opinião pública a nível mundial.

O bombardeio de quase sete 
meses de Israel em Gaza matou 

Protesto pró-Palestina na Universidade de Columbia, nos EUA

Protestos universitários pró-Palestina 
estão acontecendo ao redor do mundo
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mais de 34.600 pessoas, con-
forme o ministério da saúde de 
Gaza. Metade dos 2,2 milhões 
de pessoas em Gaza está à beira 
de morrer de fome, de acordo 
com uma escala utilizada pelas 
agências das Nações Unidas. As 
preocupações também aumen-
tam com uma esperada opera-
ção militar israelense em Rafah, 
no sul de Gaza, o que levou a 
novos apelos a um cessar-fogo.

Aqui estão alguns dos pro-
testos pró-Palestina em cam-
pus ao redor do mundo.

Austrália
Nas últimas semanas, acampa-

mentos de protesto pró-Palestina 

surgiram em pelo menos sete 
universidades em toda a Austrália.

A Universidade de Queens-
land, em Brisbane, se tornou 
um ponto de encontro para 
acampamentos rivais montados 
a cerca de 100 metros um do 
outro – um de apoiadores da 
UQ Estudantes pela Palestina, 
e outro aglomerado de tendas 
menor com a bandeira israe-
lense, entre outras, amarradas 
nas árvores.

Eles foram montados em so-
lidariedade aos palestinos sob 
o cerco israelense em Gaza e 
aos manifestantes estudantis 
nos EUA, mas alguns grupos 
judaicos dizem que estão cau-
sando tensão desnecessária no 

campus e o líder da oposição 
australiana os chamou de “ra-
cistas” e “antissemitas”.

Os UQ Estudantes pela Pales-
tina querem que a universidade 
divulgue todas as ligações com 
empresas e universidades isra-
elenses e corte laços com em-
presas de fabricação de armas.

Até agora, as cenas violentas 
que eclodiram nas universida-
des dos EUA não se repetiram 
na Austrália.

Na Universidade de Sydney, 
cerca de 50 tendas se alinham 
no quadrilátero onde até 100 
manifestantes dormem todas 
as noites. No dia 3 de maio, 
grupos judaicos realizaram um 
contraprotesto contra o que 

consideraram ser “uma tendên-
cia perturbadora de atividades 
antissemitas e anti-israelenses” 
na universidade.

Mais de 200 pessoas, algumas 
delas com bandeiras israelenses 
e australianas, se reuniram no 
campus de Sydney, mas não 
houve qualquer confronto di-
reto entre elas, que apelou aos 
seguidores para os ajudarem a 
“defender” o seu acampamento.

Reino Unido
Protestos pró-Palestina têm 

sido realizados em universida-
des de todo o Reino Unido des-
de os primeiros dias da guerra 
de Israel em Gaza, com alguns 
montando acampamentos nos 

últimos dias.
Na Universidade de Newcas-

tle, um pequeno acampamento 
pró-Palestina foi montado em 
um gramado em frente aos 
prédios da faculdade, mostra-
ram vídeos e fotos nas redes 
sociais. A conta no X “New-
castle Apartheid Off Campus” 
compartilhou imagens de seu 
acampamento, que mostra cer-
ca de uma dúzia de tendas no 
gramado, algumas adornadas 
com bandeiras palestinas.

O grupo se descreve como 
uma “coligação liderada por 
estudantes que luta pelo fim 
da parceria da Universidade de 
Newcastle com empresas de 
defesa que abastecem Israel”.

Estudantes das cidades ingle-
sas de Leeds, Bristol e Warwick 
também montaram tendas fora 
dos edifícios universitários para 
protestar contra a guerra em 
Gaza, segundo a agência de 
notícias PA.

Os protestos nos campus na 
Grã-Bretanha receberam críticas 
de alguns grupos de estudantes 
judeus em meio a apelos para 
que as universidades levassem 
mais a sério o seu dever de 
cuidar dos estudantes judeus.

França
Em Paris, protestos pró-Pales-

tina eclodiram na Universidade 
Sciences Po e na Universidade 
Sorbonne no final de abril. A 
polícia francesa tirou manifes-
tantes da Sorbonne – uma das 
universidades mais prestigiadas 
do país – em 29 de abril, com um 
vídeo geolocalizado pela CNN 
mostrando agentes arrastando 
dois manifestantes para fora das 
tendas e pelo chão.

Na sexta-feira (3), a tropa de 
choque esvaziou o salão prin-
cipal da Sciences Po, com os 
manifestantes gritando “vergo-
nha!” e “Palestina livre!”, embo-
ra a remoção parecesse ocorrer 
com calma.

China lança sonda lunar em meio 
à corrida espacial com os EUA

A China lançou uma missão 
lunar não tripulada na sexta-
-feira (3) que visa trazer amos-
tras do outro lado da lua pela 
primeira vez, em um potencial 
grande passo para o ambicioso 
programa espacial do país.

A sonda Chang’E-6 – a missão 
lunar robótica mais complexa 
da China até hoje – decolou 
em um foguete Long March-5 
do Centro de Lançamento Es-
pacial de Wenchang, na ilha de 
Hainan, no sul da China, onde 
os fãs se reuniram para assistir 
ao momento histórico.

O lançamento marca o início 
de uma missão que pretende 
ser um marco importante no 
impulso da China para se tornar 
uma potência espacial domi-
nante com planos para pousar 
astronautas na lua até 2030 e 
construir uma base de pesquisa 
em seu polo sul.

A missão de 53 dias planejada 
pela China vai fazer o módulo 
de pouso Chang’E-6 pousar em 
uma cratera aberta no lado dis-
tante da lua, que nunca está vira-
do para Terra. A China tornou-se 
o primeiro e único país a pousar 
no outro lado da lua durante 

sua missão Chang’E-4 de 2019.
Quaisquer amostras do lado 

distante recuperadas pela son-
da Chang’E-6 poderiam ajudar 
os cientistas a analisar a evolu-
ção da lua e do próprio sistema 
solar – e fornecer dados impor-
tantes para avançar as ambições 
lunares da China.

“O Chang’E-6 visa alcançar 
avanços na tecnologia de design 
e controle da órbita retrógrada 
da lua, tecnologias inteligentes 
de amostragem, decolagem e 
ascensão e retorno automático 
de amostras no lado distante 
da lua” Ge Ping, vice-diretor 
do Centro de Exploração Lunar 

e Engenharia Espacial da Ad-
ministração Espacial Nacional 
da China (CNSA) disse na se-
mana passada a partir do local  
de lançamento.

Missão ambiciosa
A sonda Chang’E-6 será um 

teste fundamental para as ca-
pacidades espaciais da China 
em seu esforço para realizar 
o “sonho eterno” do líder Xi 
Jinping de construir o país em 
uma potência espacial.

A China fez rápidos avanços 
espaciais nos últimos anos, em 
um campo tradicionalmente li-
derado pelos EUA e pela Rússia.

LADO OCULTO DA LUA

Lançamento de sonda lunar da China
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Advogado de Trump diz que pagamento 
por silêncio de atriz foi extorsão

Um advogado de Donald 
Trump tentou enquadrar na 
quinta-feira (2) o pagamento 
pelo silêncio de uma estrela 
pornô como extorsão.

O questionamento do ad-
vogado de defesa Emil Bove, 
do advogado Keith Davidson 
indicou a estratégia da equipe 
legal de Trump de minar a 
credibilidade das testemunhas 
da acusação, no primeiro jul-
gamento criminal de um ex-
-presidente dos EUA na história.

Trump está sendo acusado 
de falsificar registros comerciais 
para esconder um pagamento à 
estrela de filmes adultos Stormy 
Daniels, pouco antes da eleição 
presidencial de 2016. Trump se 
declarou inocente e nega a afir-
mação de Daniels de que eles 
fizeram sexo uma década antes.

Após Davidson prestar de-
poimento de que combinou o 
pagamento de 130 mil dólares 
com Michaerl Cohen, então ad-
vogado pessoal de Trump, Bove 
perguntou sobre as supostas 
tentativas de Davidson de ob-
ter dinheiro de Hulk Hogan 
em troca de um vídeo sexual 
envolvendo o ex-lutador.

Ele também questionou Davi-
dson sobre tentativas de trocar 
informações embaraçosas por 
dinheiro de celebridades como 
o ator Charlie Sheen e a estrela 
de reality show Tila Tequila.

“Você era bastante habilidoso 
em chegar bem próximo do 
limite sem cometer extorsão, 
certo?”, perguntou Boye.

Davidson negou ter alguma 
vez cometido extorsão.

Os advogados de Trump de-
vem adotar uma abordagem 
semelhante com outras teste-

munhas esperadas, incluindo 
a própria Daniels, cujo nome 
verdadeiro é Stephanie Clifford, 
e Cohen, que cumpriu pena 
de prisão pelo seu papel no 
esquema de pagamento.

Davidson confirmou que Da-
niels assinou um acordo de con-
fidencialidade com Trump para 
ficar calada sobre o encontro 
sexual de 2006, mas disse que 
não descreveria o pagamen-
to como suborno. “Foi uma 
consideração em um acordo 
civil”, disse.

Davidson afirmou que a nega-
ção contundente que ele aju-
dou Daniels a elaborar quando 
o pagamento foi revelado em 
2018 não chegava a ser uma 
mentira porque se referia a uma 
relação “sexual romântica” e 
não a um encontro sexual único.

“Você precisa analisar palavra 
por palavra, e eu acho que se 
isso fosse feito, seria tecnica-
mente verdade com uma lei-
tura extremamente bem feita”, 
disse Davidson.

Posteriormente, Daniels des-
mentiu o comunicado e disse 
que a assinatura que constava 
nele não era dela.

ACUSAÇÃO

Ex-presidente dos EUA Donald Trump 
acompanha julgamento em Nova York
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Em sessão especial na Assembléia Legisla-
tiva do Amazonas, segunda-feira passada, 
foi entregue a Jorge Henrique Mojica Bui-
trago o título cidadão do Amazonas de au-

toria de Adjuto Afonso.

Fabrício Furtado e Juci Levi

Ademar Pacheco, Angela e Jorge Aguiar, Gustavo Garcia Angelo Márcio cantou e encantou 

Dora Ines Guzman e Jorge Mojica

Hanna Garcia Sheyla Ramos e Núbia Garcia 

OUTORGA

A oração desse mês foi na casa da Claudia 
Paixão e, por motivo óbvio, a aniversa-
riante do mês é a TIM TIM, teve as co-
midinhas deliciosas e o parabéns depois 

das preces.

Ana Paula Alho, Annick Souza, Patrícia Nascimento, Claudia 
Paixão, Sídia Góes, Clara Lima, Claudinha Revoredo, Kátia 
Sebben, Lilian Caxias, Irlane Abrahão, Alba Assis, Débora 

Boscá e Jaqueline Chagas

REZA

Ademar e Márcio Pacheco Lopes e Carla Barros reuniram 
a família no reservado do Café Pão com Tucumã, no 
Vieiralves, no domingo à tarde, p’ra festejar os 8.4 do 
patriarca José Carlos Aguiar Lopes. P’ra acompanhar as 

delícias teve o bingo que animou os convidados.

Mario e Cilene Martins, Ilídio e Heyrika Donato Lopes, 
José Carlos Lopes e José Adriano e Circe Azevedo 

P’RO BISO

SAMBA NO ELDORADO
Angela Garcia mistura o bom samba e o melhor hambúrguer da cidade, todas as noites de sextas-feiras, 
na Eldorado Hamburgueria. É animado! 

FALANDO DE 
MODA 

O curso de Design de 
Moda da Faculdade 
Santa Teresa foi lau-
reado com a presen-

ça de duas expert no assunto. 
Lívia Gonçalves falou sobre 
imagem pessoal, visagismo e 
Rebeca Lot sobre c consulto-
ria de imagem. Sabem muito 
do ofício.

Rebeca Lot 
Talita Nascimento, Lívia Gonçalves e 

Karina Gonçalves

Foi para esperar a chegada da Maria da Glória que a Luana 
Amore Vivian Babadopulos recebeu - sentada, literalmen-
te! - os amigos para o chá de bebê, no salão de festas do 
Farol, na Ponta Negra. 

Luana e Afonsina Vivian 

CHÁ DE BEBÊ 

Luana e Tatiana Amore Vivian Luana entre Vitor e Adriana Góes

Foi para esperar a chegada da Maria da Glória que a 
Luana Amore Vivian Babadopulos recebeu - senta-
da, literalmente! - os amigos para o chá de bebê, no 
salão de festas do Farol, na Ponta Negra. 



Met Gala 2024: Por que a cultura pop 
é obcecada pelo escritor JG Ballard

Cultura

Uma vez por ano, na 
primeira segunda-feira 
de maio, os degraus 
atapetados do Metro-

politan Museum of Art de Nova 
York (“o Met”) torna-se o lar da 
festa à fantasia mais escrutina-
da do ano.

O código de vestimenta que 
acaba com todos os códigos de 
vestimenta, ao longo dos anos, 
o tema do Met Gala explo-
rou assuntos elevados, como 
as relações internacionais do 
Oriente para o Ocidente (“Chi-
na: Através do Espelho”, 2015), 
a história visual do catolicis-
mo (“Corpos Celestiais: Fashion 
and the Catholic Imagination”, 
2018) ou mesmo o valor da arte 
na era da reprodução mecânica 
(“Manus x Machina: Fashion in 
an Age of Technology”, 2016).

Este ano, Andrew Bolton, 
curador-chefe do museu de 
moda do Met, The Costume 
Institute, instruiu convidados 
famosos a escolher as pala-
vras de um dos mais famosos 
escritores de ficção científica: 
JG Ballard.

Em fevereiro, o Met revelou 
o conto de Ballard de 1962, “O 
Jardim do Tempo”, como o pró-
ximo tema do tapete vermelho.

Acompanhará a exposição 
principal, intitulada “Belas 
Adormecidas: Reawakening 
Fashion”, apresentando peças 
do arquivo do Costume Ins-
titute que abrangem quatro 
séculos. Muitas das peças de 
vestuário são tão delicadas que 
já não podem ser tocadas – e 

Tema do baile leva o 
título de um conto de 
1962 escrito pelo autor 
britânico JG Ballard, 
ambientado (como o 
título sugere) em um 
jardim repleto de flo-
res translúcidas que 
manipulam o tempo

muito menos usadas – sem o 
equipamento de conservação 
adequado. Bolton descreve-o 
como “uma ode à natureza e 
à poética emocional da moda”.

No “Jardim do Tempo”, o 
Conde Axel e sua esposa vivem 
em uma grande villa palladiana 
com uma extensa propriedade 
murada. Um prado cristalino de 
“flores do tempo” semelhantes 
a vidro brota por todo o ter-
reno, enquanto no horizonte, 
ao longe, uma multidão furio-
sa empunhando chicotes se 
aproxima cada vez mais da vila 
do conde.

Todos os dias Axel colhe a 
cabeça de uma flor do tempo, 
retrocedendo as horas e rever-
tendo o avanço da multidão 
colina acima até que todas as 
flores acabem – uma inevita-
bilidade que paira nas poucas 
páginas da história. Finalmen-

te, a multidão invade o muro, 
apenas para encontrar uma villa 
em ruínas e duas estátuas de 
pedra à imagem do Conde e 
da Condessa. Talvez sua his-
tória mais ambígua, os temas 
de decadência, ruína, beleza e 
fragilidade da história estão em 
conversa direta com o tema de 
“Belas Adormecidas”.

Há pouco brilho e glamour 
no mundo de Ballard – ou se 
há, não dura muito. Desde a 
década de 1950, o falecido autor 
britânico – falecido em 2009 – 
construiu uma obra centrada 
quase exclusivamente na ca-
tástrofe distópica, na violência 
desenfreada e na dissolução da 
psique burguesa.

Quer o cenário seja um luxu-
oso complexo de apartamentos 
ou um afluente condomínio fe-
chado no sul de França, a tese 
de Ballard permanece a mesma: 

o brilho brilhante da vida da 
classe média alta nada mais é 
do que um verniz fino, a poucos 
segundos de rachar. Mesmo 
que você não reconheça o nome 
dele, é provável que já tenha 
se deparado com as reflexões 
enervantes de Ballard sobre a 
psicologia humana.

Por exemplo, se você assistiu 
ao filme “Império do Sol”, de 
Steven Spielberg, de 1987, ba-
seado no romance de Ballard de 
1984, que ficcionaliza sua pró-
pria experiência quando criança 
em um campo de internamento 
chinês durante a Segunda Guer-
ra Mundial. Ou a adaptação de 
1996 de David Cronenberg do 
romance do escritor de 1974, 
“Crash” – que segue um grupo 
de pessoas sexualmente excita-
das por colisões de automóveis 
– que foi recebida com vaias 
e saídas antecipadas quando 

estreou no Festival de Cinema 
de Cannes.

Mas não foi apenas o filme 
que foi diretamente inspirado 
em Ballard. A sua visão do 
mundo infiltrou-se na arte, na 
música, na arquitetura e na 
moda, talvez de forma mais 
consistente do que qualquer 
outro autor do século XX.

Os designers de moda, em 
particular, há muito tempo são 
compelidos pela visão ballar-
diana. Em 2021, a passarela 
primavera-verão do estilista 
americano Thom Browne na 
New York Fashion Week tam-
bém imaginou a vida atrás do 
muro do jardim do Conde Axel. 
Browne evoca a imagem final 
dos aristocratas de pedra da 
história por meio de vestidos 
de camiseta serigrafados com 
estampas de estátuas gregas e 
romanas, bem como largas pin-
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DIVULGAÇÃO 

Metropolitan Museum Of Art, o Met, em Nova York

Como o sertanejo chegou ao maior festival do país
DIVULGAÇÃO

Ana Castela, Luan Santana, Simone Mendes e Chitãozinho & Xororó foram anunciados pelo maior festival do país

O anúncio de nomes do 
sertanejo no Rock in Rio 
2024 chamou a atenção 
dos fãs do maior festival do 
país, no início desta sema-
na. Ana Castela, Luan San-
tana, Chitãozinho & Xororó 

ROCK IN RIO

e Simone Mendes foram 
confirmados no lineup do 
Dia Brasil.

Além do gênero que 
se destaca nas principais 
paradas de sucesso, artis-
tas de samba, MPB, bossa 

nova, música clássica, rap, 
trap e pop nacional subi-
rão ao palco no dia 21 de 
setembro, data escolhida 
para concentrar apenas 
artistas nacionais.

Mas, afinal, por que o 

sertanejo e os artistas que 
o representa têm ganhado 
cada vez mais espaço no 
cenário musical brasileiro?

Marcelo de Assis, jorna-
lista e pesquisador musical 
desde 1984, aponta a po-
pularidade crescente dos 
hits e dos artistas nas pla-
taformas e redes digitais 
para justificar a presença da 
Ana Castela, por exemplo, 
na Cidade do Rock.

Marcelo ressalta que, 
desde o início do Rock 
in Rio, há discussões em 
torno da programação. “A 
discussão sobre artistas 
que não são do gênero 
rock fazerem parte de seu 
lineup é bem antiga. Para 
ser mais preciso, desde a 
primeira edição do festival, 
em 1985”, recorda.

“Até hoje, muitos dizem 
que ‘naquela época havia 
apenas artistas de rock’, 
mas se esquecem que The 
Go-Go’s e B-52’s eram gran-
des expoentes do pop e 
estavam na Cidade do Rock, 

além de outros artistas icô-
nicos da MPB, como Ivan 
Lins e Elba Ramalho. E não 
eram rock”, disse.

“Se analisarmos o que está 
acontecendo atualmente, a 
entrada de artistas serta-
nejos é natural se o nosso 
olhar estiver focado em um 
fato determinante: merca-
do”, avalia ele, que chama 
a atenção, por exemplo, 
para o fato de a “músi-
ca sertaneja impulsionar o 
mercado musical brasileiro 
na atualidade”.

Segundo ele, os milhões 
de plays nas plataformas 
digitais se tornam interes-
santes aos olhos de em-
presários que investem em 
grandes festivais como o 
Rock in Rio. “E isso tende 
a crescer”, opina.

De fato, Ana Castela, por 
exemplo, acumula cerca 
de 17 milhões de ouvintes 
mensais no Spotify, prin-
cipal plataforma de áudio. 
Além disso, a Boiadeira se 
mantém há 30 semanas 

como a artista mais ouvida 
do país na lista Artistas 25 
da Billboard Brasil.

Já Luan Santana, cole-
ciona hits atemporais ao 
longo da carreira, mes-
clando o sertanejo com 
o gênero pop. A cantora 
Simone Mendes, também 
confirmada no evento, é 
um dos nomes consoli-
dados que representam o 
chamado “feminejo”.

Representando a velha 
guarda do ritmo, Chitão-
zinho & Xororó também 
estreará no maior festival 
do país após completarem 
50 anos de carreira.

O festival Rock in Rio 
ocorre nos dias 13, 14, 15, 
19, 20, 21 e 22 de se-
tembro de 2024. Entre as 
apresentações deste ano, 
já estão confirmados no-
mes nacionais, como Luísa 
Sonza e Dennis, além de 
internacionais, como Katy 
Perry, Mariah Carey, Cyn-
di Lauper, Travis Scott, Ed 
Sheeran e Akon.

celadas de argila que rachavam 
no rosto da modelo.

O designer israelense Alon Li-
vné criou uma coleção em 2013 
inspirada no romance de 1966 
“The Crystal World”; enquanto 
em 1998, o designer londrino 
Andrew Groves lançou uma co-
leção Primavera-Verão baseada 
na história de 1997 de um en-
clave entediado, endinheirado 
e assassino em Estrella de Mar 
chamado “Cocaine Nights”.

“Há algo em Ballard que pega 
o normal ou o cotidiano e o 
torna horrível e subversivo”, 
disse Groves, que pegou o livro 
emprestado de um amigo pela 
primeira vez há mais de 27 anos, 
à CNN pelo Zoom.

“Ele foi muito bom em iden-
tificar os elementos distópicos 
do século XX. E designers dos 
anos 90, como eu, McQueen, 
usávamos a moda como uma 
lente para pensar sobre o seu 
papel na sociedade e o que 
ela significa.”

Mas nenhuma das histórias 
de Ballard foi tão habitualmen-
te reinventada nas passarelas 
como “Crash”. As imagens es-
pinhosas do romance (e mais 
tarde do filme) de trabalhos em 
metal amassados, olhos roxos 
e meia arrastão tornaram-se 
um ponto de referência funda-
mental para designers, desde 
recém-formados até marcas no 
circuito das semanas de moda.

O designer e ex-diretor criati-
vo da Moschino, Jeremy Scott, 
criou sua primeira passarela na 
Paris Fashion Week em 1997 
com base nessas dicas visuais, 
chegando ao ponto de enviar à 
jornalista de TV francesa Marie-
-Christiane Marek uma porta de 
carro de verdade como parte 
do convite.

“Lembro-me de ter ficado 
completamente atordoado 
com as cenas em que eles 
estavam ficando entusias-
mados com esses acidentes 
de carro, e com os carros, a 
fumaça, os corpos mutilados 
e as peças dos carros”, disse 
Scott por videochamada.
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Esportes

Estêvão brilhou no fim 
e garantiu triunfo por 
2 a 1 no Allianz Parque

Em uma partida com 
um final emocionan-
te, o Palmeiras venceu 
o Botafogo de Ribei-

rão Preto, por 2 a 1, nesta 
quinta-feira, 2, no Allianz 
Parque, pelo jogo de ida 
da terceira fase da Copa 
do Brasil.

Com um primeiro tempo 
bem intenso nas divididas, 
os dois times criaram pou-
cas oportunidades asser-
tivas na partida. Em uma 
bola enfiada de Wallison, 
Emerson Negueba ficou 
cara a cara com Marcelo 
Lomba, mas o atacante per-
deu a grande oportunidade 
de abrir o marcador aos 9. 
Sem outras chances mais 
claras, os times não foram 
precisos o suficiente para 
aproveitar as oportunida-
des e mantiveram o placar 
zerado no período inicial.

Na segunda etapa, a parti-
da tomou um rumo de pura 
trocação entre as equipes. 
Aos 12 minutos, após uma 
bela jogada de Endrick, o 
craque de 17 anos tabelou 
com Mayke, que passou 
a bola para Rony finalizar 

Estêvão foi o autor do gol salvador do Palmeiras

de pé direito para abrir o 
placar. Mesmo com o gol, o 
Palmeiras perdeu seu ritmo 
na marcação e começou a 
ser pressionado. Em uma 
falha de cobertura da de-
fesa Alviverde, Patrick Brey 
aproveitou a brecha e chu-
tou de canhota para igualar 

o marcador aos 45.
Mas, nos acréscimos, de-

pois de uma bola alçada 
com perfeição de Rômulo 
- que teve os seus pri-
meiros minutos na equipe 
palmeirense no Allianz Par-
que - Estêvão dominou com 
categoria e deu um toque 
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sutil para garantir a vitória 
dramática do time da casa 
aos 53.

Com este resultado, o Al-
viverde poderá jogar pelo 
empate no jogo de volta 
para avançar às oitavas. 
Já a Pantera precisará de 
uma vitória por pelo me-

nos dois gols de diferen-
ça para se classificar no  
tempo normal.

O Palmeiras visita o Bo-
tafogo-SP pelo jogo de 
volta da Copa do Brasil 
na quinta-feira, 23, às 19h, 
no Estádio Santa Cruz, em 
Ribeirão Preto.

Palmeiras marca no último lance e vence 
o Botafogo-SP pela Copa do Brasil

Camisa do 
Flamengo está 
entre as 20 
mais valiosas do 
mundo

ESTUDO APONTA

A camisa do Flamengo, de 
acordo com o site, tem valor de 
12,8 milhões de euros (cerca de 
R$ 70,2 milhões). O número en-
globa os acordos de patrocínio 
fechados pelo clube.

Veja o ranking das camisas 
mais valiosas do mundo*

1-Real Madrid – 120 milhões 
de euros

2-Barcelona – 105 milhões
3-Arsenal – 86,2 milhões
4-Manchester United – 86,2 

milhões
5-PSG – 80 milhões
6-Manchester City – 74,7 mi-

lhões
7-Chelsea – 69 milhões
8-Bayern de Munique – 60 

milhões
9-Juventus – 53,7 milhões
10-Liverpool – 34,5 milhões
11-Tottenham – 34,5 milhões
12-Borussia Dortmund – 31,3 

milhões
13-Milan – 30 milhões
14-Inter de Milão – 30 milhões
15-Olympique de Marselha – 

25 milhões
16-Atlético de Madrid – 15 

milhões
17-Flamengo – 12,8 milhões
18-Galatasaray – 12,3 milhões
19-Lyon – 11,6 milhões
20-Leeds – 11,5 milhões.

Hamilton diz que 
seria um privilégio

A confirmação da saída de 
Adrian Newey da Red Bull foi 
um dos principais assuntos 
nas entrevistas do GP de Mia-
mi da Fórmula 1. A escuderia 
austríaca confirmou nesta se-
mana que o renomado pro-
jetista deixará a equipe no 
primeiro trimestres de 2025 
depois de quase 20 anos e 
causou agitação no mercado.

Ferrari tem sido apontada 
como um dos possíveis des-
tinos de Newey a partir da 
próxima temporada, e Lewis 
Hamilton, que já fechou con-
trato com os italianos, apro-
veitou para fazer um lobby 
pela contratação do designer.

“Ele tem uma ótima his-
tória e obviamente fez um 
trabalho incrível em sua car-
reira, no envolvimento com 
equipes e no conhecimento 
que possui”, disse o hepta-
campeão mundial. “Acho que 
ele seria uma adição incrível. 
Acho que eles [Ferrari] já têm 
uma grande equipe, já estão 
fazendo grandes progressos, 
avançando – o carro deles 
está mais rápido este ano. 
Mas sim, seria um privilégio 
trabalhar com ele”.

Questionado se Newey es-
tava em sua “lista de desejos” 
para acertar com a Ferrari, 
Hamilton abriu um sorriso e 
despistou. “Essa é uma con-
versa privada entre nós. Se eu 
fizesse uma lista de pessoas 
com quem trabalhar, não há 
dúvida de que o Newey esta-
ria no topo dessa lista. Vamos 
ver!”, afirmou.

Considerado um gênio no 
mundo da F1, Newey proje-

NEWEY NA FERRARI?CRAQUES

UFC volta ao Rio com brasileiro 
campeão e possível adeus de José Aldo

O UFC volta ao Rio de Janeiro 
neste sábado (4). A partir das 
19h, na Farmasi Arena, na Barra 
da Tijuca, a maior organização 
de MMA do mundo realizará 
mais um evento na Cidade 
Maravilhosa. O card contará 
com uma luta por cinturão do 
brasileiro Alexandre Pantoja, 
enquanto o lendário José Aldo 
terá pela frente a última luta de 
seu contrato com o Ultimate.

Alexandre Pantoja, de 34 
anos, vai defender o cinturão 
do UFC pela segunda vez. 
Campeão da divisão dos mos-
cas em julho de 2023 ao vencer 
o mexicano Brandon More-
no, ele teve sucesso em sua 
primeira luta como campeão 
ao bater o norte-americano 
Brandon Royval.

No Rio de Janeiro, o adver-
sário de Pantoja será o aus-
traliano Steve Erceg. Ele vem 
de 11 vitórias consecutivas, 
sendo três pelo UFC, e ganhou 
a oportunidade de disputar o 
cinturão dos moscas.

Retorno de José Aldo
Após quase dois anos afas-

tado, José Aldo volta ao local 
onde foi condecorado rei. No 
Rio de Janeiro, o brasileiro 
fez lutas incríveis pelo cin-
turão do UFC quando era 
um dominante campeão da 
categoria dos penas. Ele en-
frentará o norte-americano  
Jonathan Martinez.

Aldo não luta desde setem-
bro de 2022, quando perdeu 
por decisão para Merab Dva-
lishvili. Ele chegou a anunciar 
a aposentadoria, fez lutas de 
boxe e resolveu voltar ao UFC 

tou carros que ganharam 12 
títulos do Mundial de Cons-
trutores e 13 do Mundial de 
Pilotos em passagens pela 
Williams, McLaren e Red Bull. 
Hamilton exaltou a experiên-
cia do designer e acredita que 
a Red Bull continuará cons-
truindo grandes carros mes-
mo após a saída de Newey.

“Correr contra a equipe da 
qual ele tem participado tão 
fortemente ao longo dos anos 
tem sido um grande desafio, 
mas acho que sempre preci-
samos lembrar que há muitas 
pessoas junto com ele. É toda 
uma equipe de pessoas que 
fazem o trabalho”, afirmou  
o britânico.

“Você pode imaginar toda 
a experiência incrível que ele 
traz para a equipe, as pessoas 
com quem ele trabalha con-
tinuarão a fazer um trabalho 
incrível, e não prevejo que 
a Red Bull não continue a 
construir grandes carros da-
qui para frente. Mas qualquer 
equipe teria a sorte de ter 
a oportunidade de trabalhar 
com ele”, concluiu.

O lutador José Aldo, 
que já foi campeão 
do UFC

Adrian Newey 

para uma possível despedida.
Essa é a última luta do con-

trato de Aldo. Ele ainda sonha 
em voltar a ser campeão, mas, 
para isso, precisa renovar o seu 
vínculo com a organização.

Evento
Nesta sexta-feira (3), antes 

da pesagem cerimonial, os fãs 
do UFC poderão participar de 
eventos da organização no Rio 
de Janeiro.

Quem estiver no local pode-
rá fazer fotos com a campeã 
peso-mosca do UFC, Alexa 
Grasso, o ex-campeão peso 
meio-pesado do UFC, Mauri-
cio Shogun, e o ex-campeão 
do Pride, Wanderlei Silva.

Os fãs também poderão par-
ticipar de sessão de perguntas 
e respostas com Alex Poa-
tan, campeão meio-pesado 
do UFC, Charles do Bronx, 

ex-campeão do UFC, Alexa 
Grasso, Gilbert Durinho e Die-
go Lopes.

UFC 301: Pantoja x Erceg
Sábado, 4 de maio – Far-

masi Arena, Rio de Janeiro
Card Principal – 23 horas 

(horário de Brasília) no UFC 
Fight Pass

Cinturão peso-mosca (até 
56,7 Kg): Alexandre Pantoja x 
Steve Erceg

Peso-galo (até 61,2 Kg): Jo-
nathan Martinez x José Aldo 
Júnior

Peso meio-pesado (até 92,9 
Kg): Anthony Smith x Vitor 
Petrino

Peso-médio (até 83,9 Kg): 
Michel Pereira x Ihor Potieria

Peso-médio (até 83,9 Kg): 
Paul Craig x Caio Borralho

Card Preliminar – 19 horas 

Divulgação

Divulgação

(horário de Brasília) no UFC 
Fight Pass e canal GOAT

Peso-pena (até 65,7 Kg): 
Jack Shore x Joanderson Brito

Peso-palha (até 52,1 Kg): 
Karolina Kowalkiewicz x Ias-
min Lucindo

Peso-leve (até 70,3 Kg): El-
ves Brener x Myktybek Orolbai

Peso-pena (até 65,7 Kg): 
Jean Silva x William Gomis

Peso-leve (até 70,3 Kg): Jo-
aquim Silva x Drakkar Klose

Peso-leve (até 70,3 Kg): 
Mauricio Ruffy x Jamie Mulla-
rkey

Peso-mosca (até 56,7 Kg): 
Dione Barbosa x Ernesta Ka-
reckaite

Peso-leve (até 70,3 Kg): Is-
mael Bonfim x Vinc Pichel

Peso-mosca (até 56,7 Kg): 
Alessandro Costa x Kevin 
Borjas
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@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

Luciana 
Figueiredo 
e Wendell 
Waughan, 
da turma top 
da cidade, 
durante 
evento 
estrelado no 
Barollo

Geyce 
Magalhães e 
Linete Oliveira, 
espalhando 
charme em 
tarde de almoço 
only for women

A querida Jenny Ituassu circulando em evento 
do grand monde local

Selma Reis levando o alto astral para passear em 
almoço frequentado pelo elenco vip de Manaus

César Catingueira

César CatingueiraCésar Catingueira

César Catingueira

. Está marcado para o próximo dia 25 de maio, a segunda 
edição do “Chá da Realeza”, evento que reúne modernidade e 
tradição, proporcionando uma experiência cheia de elegância e 
repertório cultural e gastronômico.

.  Desta vez, o encontro acontecerá às 16h, no Juma Ópera Ho-
tel, no “coração” do Centro Histórico de Manaus.

. Assim como na primeira edição, que foi realizada no Teatro 
Amazonas, os participantes do Chá da Realeza vão  ser apresen-
tados à arte de receber, com etiqueta e cuidado em cada deta-
lhe. Durante o evento, os convidados terão a chance de conhecer 
a história do Chá da Tarde Inglês e como ele pode ser usado 
como uma ferramenta de relacionamento. Segundo os organiza-
dores, o dress code do evento sugere vestidos floridos e adere-
ços de cabeça! A promoter Izabel Valente assina o evento.

. Em seu último dia de conven-
ção, o Circuito Elegante, selo de 
hotelaria e gastronomia presente 
em mais de 80 estabelecimentos 
espalhados pelo Brasil, promoveu 
uma Rodada de Negócios visando 
gerar conexões profundas entre 
mais de 100 profissionais da hote-
laria e agenciamento de viagens.

. A programação, que teve início 
pela manhã, contou com um time 
de hoteleiros de peso, dentre 
eles do Nanii Hotel, Saline Taíba, 
Tiradentes Boutique, Solar do 
Império, Pousada Tankamana – 
novidades no Circuito Elegante e 
destaques na 5ª edição da res-
vista de mesmo nome. Também 
marcaram presença a Pousada 
Capim do Mato, Pousada Outeiro, 
Rituaali Spa, Villa Kandui, Refúgio 
na Serra, Projeto Ibiti, Fazenda 
São Luiz da Boa Sorte, Pousada 
Inácia, Pousada Cantelli, Nomaa, 
Grande Hotel Termas do Araxá, 
Casa Marambaia, Unique Garden, 
Baia das Caraúbas, Casa de Santo 
Antônio, Insólito Boutique Hotel, 
A Concept, Vila Kalango, Rancho 
do Peixe, Ilha dos Poldros, Santa 
Teresa MGallery e o anfitrião do 
evento, Fairmont Copacabana.

. Um evento que ficará marcado 
na história do mercado de turismo 
nacional. Instagram: @circuitoele-
gante @seloxis. Vale conferir!

 . A Prefeitura de Manaus, por meio da 
Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Sus-
tentabilidade e Mudança do Clima (Semmas-
clima), recebeu visita técnica das equipes do 
programa Cities Forward (Cidades à Frente), 
apoiado pelo Departamento de Estado dos 
Estados Unidos.

 . A proposta foi reunir equipes da pre-
feitura e parceiros, como o International 
Council for Local Environmental Initiatives, 
Iclei (Governos Locais pela Sustentabilida-
de), para colaborarem coletivamente com 
a equipe do Cities Forward, no contexto e 
elaboração de um roteiro de implementação 
para captação de recursos para o projeto 
de “Revitalização da Bacia Hidrográfica do 
Igarapé do Mindu” - programa “Viva Mindu”, 
lançado no último mês pela gestão pública 
municipal.

 . Para o titular da Semmasclima, Antônio 
Stroski, este é um marco importante para 
a gestão ambiental. “Estamos recebendo o 
Iclei e pessoas que decidiram pela aprova-
ção do projeto Viva Mindu, no âmbito do 
programa Cidades à Frente, com a finalidade 
de oferecer um assessoramento técnico para 
a Prefeitura de Manaus, para que possamos 
elaborar os melhores projetos para a bacia 
hidrográfica do Mindu, cuja revitalização 
pretendemos fazer”, enfatizou o titular da 
Semmasclima. O programa Cities Forward, 
financiado pelo Departamento de Estado 
dos Estados Unidos, tem como objetivo 
principal auxiliar as 12 cidades latino-ame-
ricanas participantes na implementação de 
soluções que fomentem investimentos em 
serviços urbanos, promovendo a sustentabi-
lidade, inclusão e resiliência em seus bairros 
e comunidades.

. A Corregedoria do Tribunal de Contas 
do Estado do Amazonas (TCE-AM) deu 
início, na manhã de quinta-feira, as ações 
do “Corregedoria Day”, programação que 
celebra o Dia Nacional da Ética e será rea-
lizada  durante todo o mês de maio, para 
conscientizar servidores públicos sobre o 
comportamento ético e moral no trabalho.

. Conforme o corregedor-geral do TCE-
-AM, conselheiro Josué Cláudio Neto, “o 
‘Corregedoria Day’ é uma ação nacional, 
idealizada pelo Instituto Rui Barbosa com 
campanhas a serem realizadas por to-
dos os Tribunais de Contas do país, por 
intermédio das Corregedorias”. “É uma 
campanha que está sendo executada em 
todo o Brasil e hoje estamos distribuindo 
um material com informações importantes 
sobre os direitos e deveres dos servidores 
do TCE, principalmente porque esses servi-
dores são fundamentais para o bom fun-
cionamento do serviço público”, afirmou o 
conselheiro Josué Neto.

. Além da distribuição de panfletos, as 
equipes da Corregedoria também pro-
moveram ações de esclarecimento sobre 
a atuação do órgão no TCE e presença 
no setor público. No TCE-AM, as ações 
do “Corregedoria Day” serão realizadas 
com a proposta de orientar, fiscalizar e 
avaliar as atividades funcionais e condutas 
de membros e servidores da Corte para 
a promoção da ética no Tribunal, além 
de prevenir e combater o assédio moral, 
sexual e todas as formas de discriminação 
nas cortes de contas, conforme orientação 
do Instituto Rui Barbosa (IRB).

. A Tiffany & Co. anuncia a estreia da coleção Tiffany Titan by Pharrell 
Williams.

.  Inspirada no tridente mitológico de Poseidon, os designs arrojados 
são uma expressão da energia, do poder e da força de cada um. 
Símbolo de uma individualidade destemida, o motivo é justaposto 
por um elo de formato único, curvo e suave contra a nitidez da lança. 
Retratando um diálogo entre tensões, proporção e equilíbrio, a coleção 
apela a indivíduos com uma mentalidade única e uma força poderosa 
que confronta o comum.

Chá no Juma

Encontro

Equipe internacional

“Corregedoria Day”

Objeto de desejo

O competente 
secretário 
Jack Serafim, 
marcando 
pontos 
positivos na 
Comunicação 
do Município

. A coleção Tiffany Titan by Pharrell Williams 
incorpora espinhos afiados, semelhantes a 
lanças, numa série de colares, brincos, 
pulseiras e anéis que incorporam 
um espírito punk. Oferecida em 
ouro amarelo de 18k ou titânio 
com todas as iterações de metal 
e diamante, cada peça desafia os 
métodos convencionais no seu design. Já é Hit!
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VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


